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Поминай лихом
Туры в Турцию и Египет за год подорожали на 50%

Анастасия Платонова

Ц ены на самые популярные тури-
стические направления у россиян — 

Турцию и Египет — выросли из-за курса 
рубля. Отдохнуть там можно в сред-
нем за 150–200 тыс. рублей на дво-
их за неделю, сообщили «Известиям» 
в Ассоциации туроператоров России 
(АТОР). Это уровень дорогих экзоти-
ческих стран. За последние дни стои-
мость туров выросла примерно на 6%, 
за год — на 35–50%. Туристы на си-
туацию отреагировали по-разному: 
кто-то торопится скорее оплатить от-
дых, остальные замерли в ожидании, 
рассказали турагенты. По сравнению 
с прошлой неделей количество про-
данных путёвок сократилось на треть, 
сообщили эксперты.

Туры за границу заметно подоро-
жали из-за ослабления рубля. Неде-
ля отдыха в Египте сейчас обойдётся 
в среднем в 150 тыс. рублей на двоих, 
в Турции — 170–200 тыс., рассказал 
«Известиям» вице-президент Ассоци-
ации туроператоров России (АТОР), 
гендиректор Space Travel Артур Му-
радян.

— Колебания курсов валют ска-
зались на стоимости путешествий 
по всем зарубежным направлениям, 
но особо чувствительный удар при-
шёлся по массовому бюджетному 
сегменту — Турции и Египту, — сооб-
щил он.

Платить 80–90 тыс. рублей с челове-
ка в неделю — это дорого, в особенности 
для туристов из регионов, 
полагает Артур Мурадян. 

Хрупкий баланс
Политолог Олег Барабанов — 
как Сербия пытается сохранить 
особые отношения с РФ  
и не лишиться перспектив  
на евроинтеграцию   03

Всё в план
Экономист Валерий Миронов — 
возможен ли возврат  
к централизованной системе 
управления в стране   06

Что выиграет ШОС 
от присоединения 
Ирана  03

Как предотвратили 
удар беспилотников  
по Новой Москве  04

Могут ли протесты 
во Франции 
перекинуться  
на другие страны  03

Столтенберг  
остаётся генсеком 
НАТО  
ещё на год  02

С чем связано 
снижение  
курса рубля  06

Цена 
востребованных 
запчастей  
за год упала  
на 30–40%  06

Что будет сделано 
для развития 
внутреннего 
автотуризма  05

Почему провалились 
новые хиты Pixar  
и DreamWorks  07

Умные ткани 
превратят  
обычную одежду  
в компьютер  07

Начало турнира  
в Уимблдоне 
испортила  
непогода 08

Угроза в Грозном
Как власти отреагировали на нападение  
в Чечне на Милашину и Немова

 

04 05

02

Двери открываются
Штраф за недопуск газовщиков  
в квартиру вырастет до 10 тысяч

№121
(31304)

5 июля 2023
Среда

dd

g

b

Объекты и реальность
План по приватизации перевыполнен в семь раз

Милана Гаджиева, Мария Строителева

В ласти перевыполнили план по прива-
тизации почти в семь раз. В 2023 году 

в бюджет уже поступило 12,1 млрд руб-
лей, сообщили «Известиям» в Росиму-
ществе. При этом Минфин планировал 
получать от продажи госимущества 
по 1,8 млрд рублей ежегодно в период 
с 2023-го по 2025-й. Впрочем, в масшта-
бах казны такие доходы — это неболь-
шие средства, полагают эксперты. Чтобы 
ускорить приватизацию, нужно разрабо-
тать план — в дальнейшем это улучшит 
состояние экономики, повысив эффек-
тивность управления собственностью.

В 2023 году поступления в бюджет 
от приватизации составили 12,1 млрд 
рублей, заявили «Известиям» в Рос-
имуществе. Там уточнили: план был пе-
ревыполнен благодаря крупной сделке 
во втором квартале 2023-го. В агентстве 
не уточнили — о продаже какого объек-
та идёт речь. Там также ожидают попол-
нения госказны за счёт продажи 100% 
акций АО «Кучуксульфат» в 2023-м. Кро-
ме того, по сравнению с первым кварта-
лом 2022-го в этом году количество про-
данных объектов увеличилось на 200% 
за счёт упрощения процедур привати-
зации, добавили в Росимуществе.

В Минфине «Известиям» сообщили, 
что по этой статье в казну должно посту-
пать 1,8 млрд рублей ежегодно в 2023–
2025 годах. Таким образом, план превы-
шен почти в семь раз.

Весной СМИ сообщали, что была за-
вершена сделка по продаже за 10,9 млрд 
рублей находящейся в федеральной 
собственности доли в уставном капи-
тале ООО «Феникс», управляющего 
портом Бронка, московско-
му ООО «НКК-Логистик». 

Уже теплее
УК накажут за отказ от перерасчёта услуг ЖКХ

Наталья Башлыкова

У правляющие компании будут на-
казывать за отказ пересчитать нео-

боснованно завышенную плату за ЖКУ. 
Должностным лицам за такие наруше-
ния грозит взыскание до 30 тыс. руб-
лей, а юрлицам — до 200 тыс. рублей. 
Внесение соответствующих измене-
ний в КоАП поддержало правитель-
ство, выяснили «Известия». За зако-
нопроект выступают и в комитете 
Госдумы по строительству и ЖКХ. Од-
нако в ТПП и в Ассоциации управляю-
щих и эксплуатационных организаций 
в жилищной сфере полагают, что новые 
нормы не окажут существенного влия-
ния на работу коммунальщиков.

В России планируют ввести но-
вое наказание для недобросовестных 
коммунальщиков. За нарушение сро-
ков перерасчёта необоснованно завы-
шенной платы за ЖКУ управляющим 
компаниям, товариществам собствен-
ников жилья (ТСЖ) и иным специали-
зированным организациям теперь бу-
дет грозить штраф: для должностных 
лиц он составит до 5 тыс. рублей, для 
юрлиц — до 50 тыс.

Если же обязанность по оплате 
взыскания не была выполнена, то на-
казание будет ещё строже: для долж-
ностных лиц — до 30 тыс. рублей, юр-
лиц — до 200 тыс. За неоднократное 
нарушение предлагается штрафовать 
должностных лиц на сумму до 40 тыс. 
рублей, юрлиц — до 250 тыс.

Такой законопроект с поправками 
в КоАП госсобрания Башкирии был 

поддержан правительством. С отзы-
вом кабмина ознакомились «Известия». 
В нём отмечается, что законопроект за-
служивает внимания, так как «направ-
лен на предупреждение нарушений 
прав граждан в результате недобросо-
вестных действий лиц, оказывающих 
услуги по управлению многоквартир-
ными домами, и лиц, предоставляющих 
коммунальные услуги».

Сами авторы законопроекта необхо-
димость его принятия объясняют про-
белом в законодательстве.

«В статьях 156, 157 Жилищного кодек-
са РФ определено, что в случае начисле-
ния необоснованно завышенной платы 
за ЖКУ виновник оплачивает потерпев-
шей стороне (собственнику помеще-
ния, нанимателю) штраф в размере 50% 
от переплаты. Однако отсутствует нака-
зание, если он отказывается исполнять 
свои обязанности по выплате штрафа 
и перерасчёту платы за услуги», — гово-
рится в пояснительной записке к зако-
нопроекту, которая имеется 
в распоряжении «Известий».

«Бухарест покинет каждый второй 
российский дипломат»
Посол РФ в Румынии Валерий Кузьмин — о русофобии,  
подготовке украинских лётчиков и помощи НАТО Молдавии

Валентин Логинов

В нешнюю политику Румынии — в том 
числе в отношении России — опреде-

ляет её партнёрство с США, уже сейчас 
страна стала базой для более чем 3 тыс. 
американских военных, рассказал в ин-
тервью «Известиям» посол РФ в Румынии 
Валерий Кузьмин. И несмотря на то, что 
Бухарест тщательно избегает упомина-
ния о военной помощи Украине, терри-

тория республики активно используется 
для транзита вооружений для ВСУ. Станет 
ли Румыния площадкой для обучения 
лётчиков ВСУ полётам на F-16, как эконо-
мика страны справляется с последстви-
ями антироссийских санкций и на какие 
территории претендует Бухарест — в ин-
тервью Валерия Кузьмина «Известиям».

Румынские власти потребовали к 7 июля 
уменьшить штат посольства РФ на 51 че-

ловека. Как это отразится на работе дип-
представительства? Есть ли в целом 
шанс на рационализацию отношений 
Москвы и Бухареста?

В результате резкого сокращения 
квоты дипломатического и админи-
стративно-технического персонала 
посольства Бухарест покинет каждый 
второй российский дипломат, а также 
двое из каждых трёх техни-
ческих сотрудников. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ

« ПЛАТЁЖ ЗА КОМ-
МУНАЛЬНЫЕ 
УСЛУГИ — ЭТО 

ТАРИФ, УМНОЖЕННЫЙ 
НА ИХ ОБЪЁМ, КОТОРЫЙ ИС-
ПОЛЬЗОВАН СОБСТВЕННИ-
КОМ ЖИЛЬЯ. ТОЧКА. БОЛЬ-
ШЕ НИКАКОГО ОТНОШЕНИЯ 
К ЭТОМУ УПРАВЛЯЮЩАЯ 
КОМПАНИЯ НЕ ИМЕЕТ

В 2023 году поступления в бюджет от приватизации достигли 12,1 млрд рублей

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 05.07.2023
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Воздушный замок
Украинская авиация несёт потери в попытке 
прикрыть войска

Роман Крецул, Юлия Леонова, 
Андрей Фёдоров

С начала месяца резко увеличились 
потери военно-воздушных сил Укра-

ины — уже сбито несколько штурмови-
ков, вертолётов и истребителей, сооб-
щили 4 июля в Минобороны РФ. Это 
связано с активизацией авиации про-
тивника — своими ударами она пыта-
ется прикрывать перегруппировку на-
земных войск, не допустить, чтобы в этот 
момент российские подразделения пе-
решли в контрнаступление, рассказа-
ли источники «Известий». Кроме того, 
противник при помощи вооружённых 
ракетами HARM самолётов МиГ-29 и Су-
27 пытается поражать российские зенит-
но-ракетные комплексы. Всё это не при-
водит к ощутимым результатам: попытки 
украинских сил атаковать на донецком, 
краснолиманском и южно-донецком на-
правлениях проваливаются.

За последние сутки авиацией ВКС 
России сбиты украинский самолёт Су-
25 в районе населённого пункта Григо-
ровка и вертолёт Ми-8 воздушных сил 
Украины в районе населённого пункта 
Новогродовка в ДНР, сообщили 4 июля 
в Минобороны России. Ещё два само-
лёта Су-25 были уничтожены россий-
скими средствами ПВО — в районе Геор-
гиевки в ДНР и в Запорожской области.

Днём ранее российские средства 
ПВО в районе населённого пункта Ка-
менка Херсонской области сбили са-
молёт Су-27 воздушных сил Украины. 
А в воскресенье, 2 июля, — ещё один 
штурмовик Су-25 в районе Новоандре-
евки Запорожской области.

По словам источников «Известий», 
знакомых с ситуацией, украинские во-
йска активно используют авиацию, 
чтобы прикрыть перегруппировку во-
йск. Противник задействует штурмо-
вики и вертолёты для нанесения уда-
ров по российским войскам, чтобы они 
не переходили в контрнаступление. А са-
молёты МиГ-29 и Су-27 пытаются с помо-
щью ракет HARM поражать российские 
зенитно-ракетные комплексы. Но, как 
отметили собеседники издания, добить-
ся поставленных задач украинскому ко-
мандованию пока не удаётся. Украин-
ская авиация несёт непрерывные потери, 
практически не добиваясь результата.

По мнению экс-командующего 4-й 
армией ВВС и ПВО, Героя России Вале-
рия Горбенко, потери говорят о высо-
кой активности украинской авиации. 
Сейчас наземные силы проводят пере-
группировку перед новой фазой насту-
пления, а самолёты и вертолёты поддер-
живают их манёвры с воздуха, полагает 
эксперт.

— Из-за того, что у них первая волна 
контрнаступления провалилась, они 
сейчас перегруппировываются, опре-
деляют, где места послабее, где можно 
пройти. А авиация пытается их прикры-
вать, — рассказал Валерий Горбенко. — 
Наступление обычно поддерживает как 
минимум авиационный ударный полк, 
это где-то 30 самолётов. Не знаю, есть 
ли такое количество сейчас у Украины, 
с авиацией у них слабовато. Но инфор-
мация о потерях свидетельствует о том, 
что они активизировали применение 
тех сил, которые есть у них в наличии, 
и именно на тех участках, где идёт пе-
регруппировка.

Российские войска на линии бое-
вого соприкосновения продолжают 
сдерживать атаки украинских сил. 
В течение суток вооружённые форми-
рования Украины продолжали атако-
вать на донецком, краснолиманском 
и южно-донецком стратегических на-
правлениях, сообщили в Минобороны 
России 4 июля.

— На донецком направлении грамот-
ными и мужественными действиями 
обороняющихся подразделений юж-

ной группировки войск успешно отра-
жено десять атак противника в райо-
нах населённых пунктов Белогоровка, 
Орехово-Васильевка, Ягодное, Клеще-
евка, Первомайское, Опытное и Водяное 
в ДНР, — сообщил официальный пред-
ставитель Минобороны РФ генерал-
лейтенант Игорь Конашенков.

На краснолиманском направлении 
подразделения группировки войск 
«Центр» отразили четыре атаки про-
тивника в районах населённых пунк-
тов Нововодяное в ЛНР и Ямполовка 
в ДНР. Также нанесли поражение под-
разделениям 21-й и 67-й механизирован-
ных бригад ВФУ.

На южно-донецком направлении 
группировка войск «Восток» отбила две 
атаки противника в районе населённо-
го пункта Урожайное.

На купянском направлении отраже-
на атака противника и уничтожен склад 
боеприпасов 67-й бригады теробороны.

На запорожском направлении нане-
сено поражение скоплению живой силы 
и техники 106-й бригады теробороны. 
В районе Орехова уничтожен склад бо-
еприпасов 47-й механизированной бри-
гады ВФУ.

За сутки потери ВФУ в зоне прове-
дения СВО составили не менее 705 че-
ловек и 47 единиц военной техники, 
включая танки, гаубицы, САУ и броне-
автомобили.

В ЛНР и Запорожской области пре-
сечена деятельность двух украинских 
диверсионно-разведывательных групп. 
В ДНР уничтожен полевой склад бое-
припасов 54-й механизированной бри-
гады ВФУ.

Вооружённые формирования Укра-
ины предпринимают попытки прорвать 
нашу оборону в районе Угледара, но без-
результатно. Убедиться в этом смог во-
енный корреспондент «Известий» Ки-
рилл Ольков.

По его словам, снаряды разной даль-
ности и убойной мощности хранят-
ся в замаскированном тайнике. Если 
требуется поразить вражескую пехо-
ту — боеприпас поменьше. Если нужно 
пробить броню — боеприпас покруп-
нее. Прямое попадание не переживёт 
ни один бронетранспортёр.

— На этот раз в пушечной обойме на-
ших танкистов полный боекомплект. 
Противник серьёзный: 72-я механи-
зированная бригада ВСУ, которая на-
стойчиво, но безуспешно пытается 
«вскрыть» нашу оборону под Угледа-
ром, — рассказал он.

На этом участке линии боевого со-
прикосновения сейчас активно обо-
роняются танковые подразделения 
Восточного военного округа. Ночью 
танкисты открывают огонь по позици-
ям украинских боевиков и тем самым 
не только держат их на расстоянии, 
но и выбивают из занятых опорников.

Экипаж одного из танков выдвигает-
ся под Угледар, останавливается в 10 км 
от противника. Ближе подъезжать нет 
необходимости, корректировщик даёт 
точные координаты цели. Танк работа-
ет с закрытых позиций, наносит точ-
ные удары.

После боевой работы экипаж воз-
вращается в базовый район и узнаёт 
данные разведки — укрепления боеви-
ков разгромлены.

— От 15 до 20 человек. Опорник по-
разили с четырёх выстрелов, — расска-
зал наводчик-оператор танка с позыв-
ным Алтай.

По словам командира танковой роты 
с позывным Русич, далеко не всегда ра-
бота на передовой проходит гладко. 
Противник отвечает, пытается высле-
дить наш экипаж, активно применяет 
сбросы с дронов. Экипажи машин к по-
добной тактике адаптируются и нахо-
дят способы противодействия, расска-
зал Русич.

«Бухарест покинет каждый второй российский дипломат»
A Мы вынуждены будем при-

остановить без перспекти-
вы возобновления в обозримом бу-
дущем работу Российского центра 
науки и культуры, школы при посоль-
стве, а также до предела сократить ряд 
административно-технических под-
разделений. Тем не менее, как мы счи-
таем, нам удастся сохранить функци-
ональное ядро дипмиссии, благодаря 
чему будет обеспечено консульское 
обслуживание российских граждан, 
поддержание контактов с соотечест-
венниками и культурно-гуманитарные 
связи, хотя и в значительно сокращён-
ном объёме.

Что касается межгосударственных 
отношений, дипломатического диало-
га, то они де-факто уже сведены к абсо-
лютному минимуму в силу известного 
фактора, о котором в Бухаресте откры-
то говорят на высоком уровне: внеш-
нюю политику Румынии определяет 
её стратегическое партнёрство с США, 
а они, как известно, проводят откро-
венно антироссийскую политику.

На Западе Румыния сейчас рассматри-
вается как возможная база для обу-
чения лётчиков ВСУ, в том числе для 
полётов на F-16...

Румыния уже сейчас является впол-
не реальной базой для размещения бо-
лее чем 3 тыс. американских, а также 
нескольких тысяч военных из других 
стран НАТО. Известно, что ещё в 2016 
году в Румынии (в Девеселу) первой 
была поставлена на боевое дежур-
ство база стратегической ПРО США. 
Что касается возможностей обучения 
украинских пилотов на истребителях 
F-16, то пока это вызывает сомнения, 
поскольку Бухарест лишь недавно при-
обрёл у Португалии, а затем у Норве-
гии этот тип боевых самолётов и едва 
ли уже обладает необходимым по-
тенциалом. При этом здесь публично 
объявлено, что румынские военные 
инструкторы примут участие в развёр-
нутой в Великобритании программе 
обучения военнослужащих ВСУ «Ин-
терфлекс».

Официальные румынские власти 
тщательно избегают упоминания 
об оказании какой-либо военной по-
мощи Украине. Вместе с тем террито-
рия страны активно используется для 
транзита вооружений из третьих го-
сударств, что нередко можно наблю-
дать буквально невооружённым гла-
зом. В СМИ циркулирует информация 
о расконсервации мощностей по про-
изводству боеприпасов как старых 
советских, так и натовских калибров. 
На северо-западе Румынии герман-
ский «Рейнметалл» уже создаёт ре-
монтное предприятие для восстанов-

ления повреждённой в боях тяжёлой 
украинской техники.

18 июля заканчивается очередной срок 
продления так называемой зерновой 
сделки. Ранее Бухарест ввёл запрет 
на импорт сельхозпродуктов с Украи-
ны. Обсуждают ли в Румынии возмож-
ность открытия границ для украинско-
го зерна в случае, если зерновая сделка 
прекратит своё существование?

Своими основными заслугами 
в поддержке Киева Бухарест счита-
ет приём порядка 4,5 млн украинских 
беженцев, более 95% которых, к сло-
ву, направились затем в другие стра-
ны Евросоюза, а также транзит украин-
ской агропродукции, в первую очередь 
зерновых, через черноморский порт 
Констанца. В результате уже во вто-
рой половине 2022 года серьёзные по-
тери от демпинга украинского продо-
вольствия понесли местные фермеры. 
Еврокомиссия в Брюсселе вынуждена 
была даже дважды выписать им вместе 
с коллегами из четырёх других восточ-
ноевропейских государств финансо-
вую компенсацию, а также разрешить 
им ограничиться лишь транзитом 
этой продукции в направлении дру-
гих стран ЕС (с запретом реализации 
на национальной территории). На этих 
условиях Бухарест заявляет о готовно-
сти продолжить транзит украинских 
зерновых.

На днях президент Румынии Клаус Йо-
ханнис заявил, что на предстоящем 
саммите НАТО в Вильнюсе поднимет 
вопрос о помощи альянса Молдавии. 
Как далеко готов зайти Бухарест в плане 
интеграции интересов Молдавии в соб-
ственную политику? Обсуждается ли 
в политических кругах вопрос о воз-
можном расширении Румынии за счёт 
Молдавии?

Румынии исторически присущи 
патерналистские чувства по отно-
шению к Республике Молдова. При 
этом официальная политика Бухаре-
ста основывается на концепции «двух 

румынских государств» и нацелена 
на всемерную поддержку интеграции 
Молдавии в Евросоюз и НАТО. Нынеш-
нему проевропейскому правительству 
в Кишинёве оказывается немалая фи-
нансово-экономическая помощь. Что 
касается румынских политических 
кругов, то в их радикально-национа-
листическом, как здесь говорят, румы-
ноунионистском сегменте десятилети-
ями обсуждается идея возрождения 
«Великой (Большой) Румынии», и при 
этом выдвигаются претензии на ряд 
территорий (в том числе Северную Бу-
ковину, некоторые причерноморские 
земли современной Украины и не толь-
ко).

В этом году Румынию сотрясают самые 
разные формы протестов — на прошлой 
неделе о забастовке объявили судьи, 
прокуроры, медработники. До этого 
с акциями выходили фермеры. Кор-
ректируют ли румынские власти свою 
политику в связи с этими событиями? 
Каково в целом экономическое состо-
яние республики?

В последние месяцы в Румынии 
прошли массовые акции протеста, за-
бастовки и другие выступления раз-
личных категорий госслужащих и в це-
лом бюджетников, которые главным 
образом выдвигали требования повы-
шения зарплаты. В целом в ряде слу-
чаев румынское правительство идет 
навстречу таким требованиям (на-
пример, учителей), в других — обещает 
улучшение в ближайшем будущем. Од-
ним из последних решений стало вве-
дение потолка для торговых наценок 
на дюжину товаров первой необходи-
мости (хлеб, мука, растительное масло, 
куриные яйца и другие), что, по замыс-
лу властей, ограничит рост цен и под-
держит малоимущие слои граждан.

Эффективность этих мер воспри-
нимается в румынском обществе до-
статочно критически, учитывая не-
простую экономическую ситуацию 
страны, с энтузиазмом и даже рве-
нием соблюдающей антироссийские 
санкции Брюсселя. Причины песси-
мизма достаточно очевидны: в Румы-
нии весьма значительно подорожа-
ли энергоносители, электроэнергия, 
продовольствие, сохраняется серьёз-
ная инфляция, растёт дефицит госу-
дарственного бюджета и внешней 
торговли. Один пример из последних 
новостей: доходы Центрального бан-
ка Румынии в 2022 году (1,08 млрд леев), 
80% которых пойдут в доход государ-
ства, сократились примерно вдвое 
по сравнению с предшествующим го-
дом, а доходы коммерческих банков 
увеличились до рекордного уровня — 
более 10 млрд леев (свыше €2 млрд). Ра-

стёт госдолг в процентном отношении 
к ВВП и так далее.

Как сократились поставки энергоре-
сурсов из России в Румынию и какими 
странами Бухарест заменил импортё-
ров энергоресурсов из РФ?

В силу уже упомянутых незакон-
ных с точки зрения международного 
права антироссийских экономических 
санкций, многие из которых вступили 
в действие в самом конце 2022-го и в на-
чале 2023 года, пока трудно определить 
«физические объёмы» сокращения 
российско-румынского товарообо-
рота в нынешнем году. По некоторым 
неофициальным оценкам, он умень-
шится более чем в шесть раз (с уров-
ня €4,3 млрд в прошлом году). Главная 
причина — запрет нефтегазового им-
порта из России. По другим, тоже не-
подтверждённым данным, Румыния 
увеличила закупки этого сырья, ска-
жем, из Казахстана, Болгарии и других 
стран. Главными последствиями дей-
ствий всех этих факторов стали и вы-
сокая инфляция (в 2022 году на пике — 
выше 12%), и дороговизна топлива 
и электроэнергии.

Румынские власти на протяжении дол-
гого времени демонстрировали до-
вольно негативное отношение к Рос-
сии. Недавно посол Румынии в Кении 
Драгош Виорел Тигау оказался в центре 
скандала из-за его расистского выска-
зывания в стенах здания ООН. Действи-
тельно ли ксенофобия распространена 
в румынском обществе или это просто 
формат публичной политики, которой 
придерживаются власти в Бухаресте?

Румыния в сравнении со многи-
ми европейскими странами — госу-
дарство молодое, и для его населения 
и политической элиты характерны 
естественные настроения патриотиз-
ма, национальной гордости и склонно-
сти идеализировать «славные деяния 
предков», которые сыграли важную 
роль в становлении румынской госу-
дарственности как на этапе борьбы 
за независимость, так и впоследствии.

На уровне политической элиты, 
в публичной политике, действитель-
но существуют проявления русофобии 
и враждебности по отношению к на-
шей стране в рамках евроатлантизма, 
тон в котором задают США и НАТО. 

Столтенберга оставили на посту генсека НАТО

Д ействующему генеральному секретарю НАТО Йенсу Столтенбергу прод-
лили срок его полномочий — он остаётся на своём посту до 1 октября 

2024 года. Таким образом, Столтенберг будет находиться в должности ген-
сека в течение 10 лет.

  — «Для меня честь то, что союзники по НАТО приняли решение прод-
лить мои полномочия генсека до 1 октября 2024 года. Трансатлантические 
связи между Европой и Северной Америкой обеспечивали нашу свободу 
и безопасность на протяжении почти 75 лет, а в более опасном мире наш 
альянс важен как никогда», — написал он на своей странице в Twitter.

  Бывший премьер-министр Норвегии занял пост генсека Североатлан-
тического альянса 1 октября 2014 года и должен был покинуть его в 2022-м. 
Однако на фоне начала российской спецоперации на Украине срок был 
продлён ещё на год.

  Йенс Столтенберг находится на втором месте по продолжительности 
пребывания на посту главы НАТО. Дольше него должность занимал только 
нидерландец Йозеф Лунс. Он был генсеком альянса с 1 октября 1971 года 
по 25 июня 1984-го (почти 13 лет).

  Ранее в СМИ в преддверии июльского саммита НАТО в Вильнюсе ак-
тивно обсуждались кандидатуры политиков, которые могли бы заменить 
Столтенберга. Так, фигурировали глава минобороны Великобритании Бен 
Уоллес, премьер-министр Дании Метте Фредериксен, председатель Евро-
комиссии Урсула фон дер Ляйен, а также глава эстонского правительства 
Кая Каллас, заместитель премьер-министра Канады Христя Фриланд и ис-
панский премьер Педро Санчес.

Новости  

 

Пробковый сбой
Путин поручил найти для россиян новые маршруты в Крым
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О ткрытие движения по мосту из Хер-
сонской области снизило нагрузку 

на Крымский мост, где 1 июля образо-
вались пробки. Об этом стало известно 
по итогам встречи Владимира Путина 
с членами правительства 4 июля. Власти 
ожидают пиковых нагрузок на подъезде 
к полуострову 16–17 июля. Президент по-
ручил оценить все риски, с которыми мо-
гут столкнуться граждане при использо-
вании маршрутов через новые регионы 
России. На встрече также обсуждались 
социальные вопросы, включая уровень 
безработицы, который сейчас в РФ нахо-
дится на историческом минимуме. В этот 
же день глава государства встретился 
с выпускниками «школы губернаторов». 
Во время беседы с ними затрагивались 
самые разные темы: от строительства 
моста через реку Лену в Якутии до вос-
становления Каховской ГЭС.

�� НАПРЯЖЁННЫЙ ТРАФИК

Начало отпускного сезона росси-
ян и возникшие пробки на подъезде 
к Крымскому мосту стали основной 
темой совещания Владимира Путина 
с членами кабмина, которое прошло 
в режиме видеоконференции. Ранее 
оперштаб Кубани сообщил, что 3 июля 
затор растянулся на 13 км со стороны 
Краснодарского края. Глава Минтранса 
Виталий Савельев на встрече с прези-
дентом подтвердил резкое увеличение 
автомобильного трафика на полуо-
стров — с 1 июля он подскочил на 40%. 
К выходным транспортная нагрузка мо-
жет ещё усилиться, а пиковая ситуация 
ожидается 16 и 17 июля, предупредил он.

— С первого дня повышения трафика 
приняты меры, направленные на обес-
печение социально-бытовых условий. 
Водителям и пассажирам раздаётся 
питьевая вода, выставлены биотуа-
леты, для медицинского обеспечения 
Краснодарским краем организовано 
дежурство трёх экипажей скорой по-
мощи. На подходах к мосту органи-
зована накопительная площадка, где 
водители и пассажиры могут отдо-
хнуть, — сказал министр.

Открытие движения по Чонгарско-
му мосту из Херсонской области — его 
запустили с 3 июля — снизило нагруз-
ку на Крымский мост, уточнил Вита-
лий Савельев. По его словам, только 
в понедельник более 1,2 тыс. автомо-

билей проехало по новым регионам. 
Кроме того, на шести паромах гото-
вятся перевозить до 1 тыс. автомо-
билей в день, причём военные также 
готовы предоставить два десантных 
корабля для автоперевозок, добавил 
министр. Владимир Путин, выслушав 
доклад министра, поручил максималь-
но задействовать паромные перепра-
вы для нормализации транспортной 
ситуации. По словам Виталия Савелье-
ва, ещё один дополнительный паром 

планируется поставить на Керченскую 
переправу 7 июля.

Министр рассказал, что сейчас по-
рядка 100 автомобилей ждёт проезда 
на Крымском мосту, потерпеть нужно 
примерно 30 минут. Со стороны Крыма — 
20 минут, сказал, в свою очередь, глава 
республики Сергей Аксёнов. Впрочем, 
большая пробка на отток со стороны 
полуострова ожидается уже в августе, 
заметил он. Губернатор Краснодарско-
го края Вениамин Кондратьев назвал 

ситуацию контролируемой, но предло-
жил туристам использовать транспорт-
ный коридор в Крым через новые реги-
оны. По словам главы края, туристов 
стоит информировать о возможности 
объезда ещё до въезда на Кубань, чтобы 
решить проблему с пробками на Крым-
ском мосту. Для туристов же это будет 
предметом гордости — проехать по но-
вым субъектам РФ, считает он.

— Для нас с вами только не будет 
предметом гордости, если не будут со-
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Скоростная ШОС
Что выиграет организация от присоединения к ней Ирана

Наталия Портякова

Л идеры стран — членов Шанхайской 
организации сотрудничества, объ-

единяющей Россию, Китай, четыре цен-
тральноазиатские республики, а также 
Индию и Пакистан, провели 4 июля свой 
ежегодный саммит. Вопреки первона-
чальному плану мероприятие прошло 
не очно в Нью-Дели, а в виртуальном 
формате. Однако это ничуть не помеша-
ло ШОС принять в полноправные чле-
ны Иран, продвинуть на этом же пути 
Белоруссию, поделиться друг с другом 
своим видением геополитических тен-
денций в мире и наметить планы на бу-
дущее.

�� В ПОЛКУ ПРИБЫЛО

С учётом большого числа партнёров 
по диалогу и наблюдателей в ШОС 
саммиты организации всегда были 
мероприятиями представительными. 
Нынешняя встреча лидеров не стала 
исключением, и помимо глав самой 
«восьмёрки» собрались, пусть и в вир-
туальном формате, лидеры ещё трех 
стран — Ирана, Белоруссии и Монго-
лии — в роли наблюдателей, а Туркме-
нии — в качестве гостя председателя 
в лице Индии. Кроме того, поучаство-
вать в саммите пригласили руководи-
телей ещё шести международных и ре-
гиональных организаций: ООН, АСЕАН, 
СНГ, ОДКБ, ЕАЭС и малоизвестной ши-
рокому обывателю структуры СВМДА, 
аббревиатура которой означает Сове-
щание по взаимодействию и мерам до-
верия в Азии.

Впрочем, буквально во время 
встречи статус одной страны поме-
нялся — Иран, давно стучавшийся 
в двери ШОС, был наконец офици-
ально принят в ряды членов органи-
зации. И, как заявил в этой связи «РИА 
Новости» зампред комиссии парла-
мента Ирана по вопросам экономики 
Голамреза Мархаба, это событие поз-
волит странам Ближнего и Среднего 
Востока упрочить «здоровые торго-
вые отношения без влияния Запада... 
и доллара».

Вступление Ирана в ШОС стало 
большой дипломатической победой 
Тегерана, дав ему своего рода психо-

логическую поддержку в его экономи-
ческом противостоянии с США, сказал 
«Известиям» старший научный сотруд-
ник Центра изучения стран Ближнего 
и Среднего Востока Института восто-
коведения РАН Владимир Сажин. При 
этом оно принесёт бесспорную выго-
ду и другим участникам ШОС, в осо-
бенности КНР.

— Все знают о китайском мегапроек-
те «Пояс и путь», представляющем со-
бой не только инфраструктурные сети, 
но и целую торгово-экономическую 
систему. Иран играет в нём огромную 
роль. Неслучайно Пекин, заключив-
ший с Ираном в 2021 году договор о все-
стороннем сотрудничестве на 25 лет 
и спустя год достигший схожего со-
глашения с Саудовской Аравией, вы-
ступил посредником восстановления 
отношений между Тегераном и Эр-
Риядом. Это, а теперь и вступление 
Ирана в ШОС даёт возможность Китаю 
более активно заниматься строитель-
ством и продвижением своего «Пояса 
и пути», — пояснил эксперт.

Впрочем, и другие страны увидели 
в этом процессе свои плюсы. Напри-
мер, премьер-министр Индии Нарен-
дра Моди отметил, что присоедине-
ние Ирана к ШОС поможет реализации 
и таких региональных инфраструктур-
ных проектов, как транспортный ко-
ридор Чабахар. Казахский же лидер 
Касым-Жомарт Токаев ещё больше гло-
бализировал перспективы сотрудни-
чества стран — членов ШОС в области 
логистики, отметив, что совместное 
участие в таких проектах, как «Пояс 
и путь» и Транскаспийский междуна-
родный транспортный маршрут, соз-
даёт все предпосылки и для раскры-
тия потенциала коридоров Север — Юг 
и Восток — Запад.

Помимо Ирана своя минута сла-
ва досталась и Белоруссии. Во время 
саммита страны — члены шанхайской 
«восьмёрки» дали старт официально-
му оформлению меморандума о наме-
рениях Минска войти в организацию, 
что ознаменовало запуск процедуры 
полноценного присоединения респуб-
лики к ШОС.

— Убеждены, что членство Белорус-
сии, которая является стратегическим 
партнёром и ближайшим союзником 

России, позитивно скажется на дея-
тельности объединения, — отметил 
во вступительном слове в этой связи 
президент России Владимир Путин. — 
Разумеется, самого внимательного 
и конструктивного отношения требует 
рассмотрение всего, кстати довольно 
солидного, портфеля заявок и от дру-
гих государств, желающих в том или 
ином качестве сотрудничать с нашей 
организацией.

Напомним, ещё год назад глава 
МИД РФ Сергей Лавров заявил о це-
лой «очереди» из государств, кото-
рые хотели бы примкнуть к ШОС как 
полноправные члены и наблюдатели, 
уточнив затем, что такое стремление 
высказывали, в частности, Армения 
и Азербайджан, а также ряд арабских 
и азиатских стран.

�� ТЕКТОНИЧЕСКИЕ ПРОЦЕССЫ

Официальным лейтмотивом нынешне-
го саммита с подачи его председателя 
Индии и её премьера Моди стала фра-
за «Towards a SECURE SCO» («На пути 
к безопасному ШОС»). И это стало от-
сылом не только лишь к теме безопас-
ности. Аббревиатура вобрала в себя 
такие понятия, как security (безопас-
ность), economy and trade (экономика 
и торговля), connectivity (взаимосвя-
занность), unity (единство), respect for 
sovereignty and territorial integrity (ува-
жение суверенитета и территориаль-
ной целостности) и environment (окру-
жающая среда).

Такой широкий разброс тем дал воз-
можность каждому из лидеров затро-
нуть тему общих угроз — терроризм, 
беспокоящую все страны региона си-
туацию в Афганистане, безопасно-
сть экономических и торговых связей 
и усиливающийся геополитический 
разлом между Востоком и Западом, 
но со своими акцентами.

 Новости

Пиковая разгрузка
Как реагирует Макрон на протесты

Семён Бойков

М ассовые протесты во Франции, 
спровоцированные убийством 

17-летнего подростка алжирского про-
исхождения, постепенно идут на спад. 
Тем не менее ситуация в стране остаёт-
ся сложной, поскольку властям Пятой 
республики не удаётся решить пробле-
му с интеграцией французов североаф-
риканского происхождения в своё об-
щество, считают эксперты. Более того, 
протестные настроения среди фран-
цузской молодёжи могут перекинуть-
ся и на соседние страны — и здесь в наи-
большей зоне риска находится Бельгия, 
где недавно были задержаны свыше 
60 человек. О том, как Парижу удаёт-
ся купировать недовольство потомков 
мигрантов и почему некоторые главы 
коммун не захотели 4 июля встречать-
ся с Эммануэлем Макроном, — в мате-
риале «Известий».

4 июля президент Франции Эмма-
нуэль Макрон встретился с мэрами 
городов, больше всего пострадавших 
от погромов. В Елисейском дворце со-
брались более 240 руководителей ком-
мун. Однако пришли к Макрону дале-
ко не все. Так, встречу с президентом 
бойкотировал, например, руководи-
тель коммуны Бри-сюр-Марн Шарль 
Аслангюль. Он был одним из тех десят-
ков французских мэров, которые ввели 
у себя комендантский час в первые дни 
протестов. В своём «Твиттере» он гнев-
но заявил, что отказывается слушать 
«пустые пафосные речи» Макрона, пока 
в стране творятся беспорядки. Он со-
общил, что на прошлой неделе в его 
небольшой коммуне неизвестные во-

оружённые лица устроили погромы 
и разграбили магазин, «пытаясь при-
влечь внимание полиции». Комендант-
ский час отменили 1 июля.

Тем не менее Макрон старался вы-
глядеть оптимистично. Он заявил, 
что ситуация остаётся напряжённой 
и расслабляться пока рано, однако пик 
беспорядков уже позади. Глава Пятой 
республики подчеркнул: обязатель-
ным приоритетом для властей долж-
но стать обеспечение долговременно-
го порядка. Особенно, по его словам, 
правоохранителям придётся быть бди-
тельными 13 и 14 июля, когда Франция 
будет отмечать главный националь-
ный праздник — День взятия Басти-
лии. Впрочем, улицы в эту дату еже-
дневно патрулируют порядка 45 тыс. 
полицейских.

С облегчением вздохнули и фран-
цузские СМИ. 4 июля телеканал BFMTV 
сообщил со ссылкой на МВД, что, не-
смотря на продолжающиеся проте-
сты, вторая ночь подряд прошла без 
серьёзных инцидентов. К утру стало 
известно о 72 задержанных, в том чис-
ле 24 в Париже и пригороде. Для срав-
нения: днём ранее эта цифра достигала 
157, а в ночь на 30 июня полиция задер-
жала 408 нарушителей порядка.

Всего за неделю беспорядков 
во Франции задержали почти 3,5 тыс. 
человек. Из них более 1,2 тыс. — несо-
вершеннолетние. С начала протестов 
МВД насчитало более 5,8 тыс. сожжён-
ных автомобилей, свыше 12 тыс. воз-
гораний мусорных баков, 1,1 тыс. со-
жжённых или повреждённых зданий, 
почти 270 нападений на полицейские 
участки или жандармерию и более 

800 сотрудников правоохранитель-
ных органов. По оценке минюста, 
ускоренные судебные процедуры бу-
дут применены в отношении 374 за-
держанных. Бизнес уже вовсю под-
считывает убытки. Глава Движения 
предпринимателей Франции Жоф-
фруа Ру де Безье в интервью газете Le 
Parisien сообщил, что местные ком-
мерсанты и банкиры понесли ущерб 
на сумму более €1 млрд.

Протесты во Франции охвати-
ли не только пригороды Парижа, 
но и такие города, как Марсель, Ниц-
ца и Страсбург.

Беспорядки во Франции разрази-
лись после того, как 27 июня жандармы 
застрелили 17-летнего Наэля М., имев-
шего алжирские корни. Полицейский 
патруль обратил внимание на его ав-
томобиль, который ехал с превышени-
ем скорости по полосе для городского 
транспорта. Правоохранители потребо-
вали остановиться, но водитель отка-
зался подчиниться. При попытке задер-
жания один из полицейских направил 
оружие на нарушителя. После того как 
автомобиль резко двинулся с места, по-
лицейский выстрелил в него практиче-
ски в упор. Проехав несколько метров, 
машина врезалась в препятствие. Вы-
шедшие на улицы протестующие уве-
рены, что подростка убили только лишь 
потому, что он был не белым.

Те, кто активно следит за француз-
ской политикой, в нынешних проте-
стах не находят ничего удивительного. 
Сразу вспоминается движение «жёл-
тых жилетов» или недавняя волна мас-
совых забастовок и демонстраций про-
тив повышения пенсионного возраста. 
Однако эти протесты имеют другую 
природу, заявил «Известиям» заведу-
ющий сектором региональных проб-
лем и конфликтов отдела европейских 
политических исследований ИМЭМО 
РАН Павел Тимофеев.

— Это были протесты, нацеленные 
на защиту социальных прав тех или 
иных категорий населения и против 
попыток президента Макрона и его 
команды поменять эти правила. А ны-
нешние протесты совершенно другие: 
это выражение той безнадёги в небла-
гоустроенных районах и кварталах, — 
отметил эксперт.

Хрупкий баланс

Олег Барабанов

Политолог

С ербия на сегодня осталась един-
ственным государством в Евро-

пе (за пределами постсоветского про-
странства), которое в той или иной 
степени сохраняет диалог с Россией. 
Белград не присоединился к санкци-
ям против РФ. Между нашими госу-
дарствами сохраняется авиасообще-
ние, а также единственный оставшийся 
у России прямой регулярный авиарейс 
в Европу вне постсоветских государств 
и Турции. Развиваются торговые связи, 
на высоком уровне остаётся культурно-
гуманитарное сотрудничество.

Особая позиция Сербии в отноше-
нии России имеет объективные при-
чины. В частности, речь идёт об об-
щей исторической памяти, которая 
имеет сразу несколько измерений. 
Одно из них связано с недавним про-
шлым, с поддержкой со стороны 
России Сербии и сербского обще-
ства в конфликтах 1990-х годов, ока-
завших самое серьёзное воздей-

ствие на эту страну. В последующих 
за этим событиях, связанных как 
с динамикой вокруг Косово, так 
и с другими аспектами, Россия также 
твёрдо была на стороне Сербии.

Кроме того, большой пласт общей 
исторической памяти связан с вос-
приятием гораздо более давнего про-
шлого, как событий XIX и начала XX 
века, так и предшествующих им эпох. 
Православное единство играло 
и играет не последнюю роль. Это важ-
но ещё и потому, что современная 
международная ситуация демонстри-
рует нам немало примеров по разлому 
внутри православного мира, вызван-
ному геополитическим противостоя-
нием. Во многих других случаях общ-
ность веры отошла на второй план 
по сравнению с идейными и полити-
ческими противоречиями. В случае 
Сербии же этого не произошло.

Можно сделать вывод, что в кон-
тексте российско-сербских отно-
шений историческая память имеет 
прямое и несомненное политиче-
ское значение. Она обусловливает 
не только созвучность в ценностных 
ориентирах в обществах наших двух 
стран, но и прямые интересы в поли-
тических подходах со стороны вла-
стей двух государств. Тем самым рос-
сийско-сербский пример может быть 
рассмотрен в пользу того, что исто-
рическая память — та самая «мягкая 
сила», о которой много говорят в тео-
рии, но которую обычно трудно при-
менить для анализа конкретной по-
литической практики.

Такая особая позиция Сербии 
в отношении России подвергается 
жёсткому давлению со стороны США 

и ЕС. Об этом неоднократно публич-
но говорил и сербский президент 
Александр Вучич. Как результат это-
го давления можно отметить то, что 
в Генассамблее ООН при голосова-
нии по резолюциям против России 
в 2022–2023 годах голос Сербии чаще 
всего подавался против РФ. Тем са-
мым страна символически солидари-
зировалась с другими странами За-
пада в их осуждении нашей страны.

Также давлением Запада объяс-
няют сербские власти и то, что их по-
буждают присоединяться к санкци-
ям против России. Тема возможных 
сербских рестрикций в отношении 
России периодически поднимается 
в стране, причём не только на нефор-
мальном уровне, но и порой в заяв-
лениях официальных должностных 
лиц. Так что положение дел может 
и измениться.

Особую специфику в оценке ди-
намики сербской позиции по отно-
шениям с Россией придаёт то обсто-
ятельство, что как власти страны, 
так и значимая часть её общества на-
строены на продвижение курса на ев-
роинтеграцию, на вступление в бу-
дущем в Евросоюз. При этом Сербия 
пытается сочетать этот стратегиче-
ский курс с сохранением особого ха-
рактера отношений с Москвой.

МНЕНИЕ 

В Израиле произошёл теракт 

4 июля 23-летний житель Западного берега реки Иордан, 
находившийся за рулём легкового автомобиля, вре-

зался в толпу на тротуаре в районе Рамат-а-Хаяль на ули-
це Пинхас Розен в Тель-Авиве. После этого он начал нано-
сить удары ножом по случайным прохожим.

  Травмы различной степени тяжести получили по мень-
шей мере семь человек, 46-летняя женщина — в критиче-
ском состоянии. В полиции Тель-Авива заявили, что рас-
сматривают версию теракта. Нападавший был убит.

  Инцидент произошёл на фоне начавшейся с ночи 3 июля 
военной операции израильской армии в городе Дженин 
на Западном берегу реки Иордан. 4 июля премьер-министр 
Биньямин Нетаньяху провёл совещание по перспективам 
операции. До этого глава израильского Совета националь-
ной безопасности Цахи Ханегби заявил, что цели, постав-
ленные перед военными, близки к достижению. 

  Премьер Израиля Биньямин Нетаньяху объявил о за-
вершении контртеррористической операции в Дженине, 
предупредив, что это не разовая акция.

  Из-за военной операции в Дженине Палестина реши-
ла прекратить контакты с израильской стороной. Позже 
посол Палестины в России Абдель Хафиз Нофаль сооб-
щил, что это решение может быть пересмотрено, «если 
ситуация вернётся к нормальному состоянию», однако 
подчеркнул, что «возобновления контактов в ближай-
шее время не будет».

  Москва призвала к деэскалации напряжённости 
между Израилем и Палестиной. МИД РФ выразил го-
товность работать ради достижения этой цели «в том 
числе путём активизации коллективных усилий Рос-
сии, Лиги арабских государств и группы региональных 
государств».
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блюдены меры безопасности для на-
ших граждан, которые направляются 
на отдых. Нужно оценить эту ситуа-
цию со всех точек зрения, но, конечно, 
все возможности использовать, с этим 
я согласен, — ответил Владимир Путин.

Президент дополнительно пору-
чил губернатору Краснодарского края 
совместно со всеми службами, транс-
портным ведомством, МЧС и МВД из-
учить возможности перенаправле-
ния части автомобильного турпотока 
в Крым. Вице-президент Альянса ту-
рагентств России, директор сети ту-
рагентств «Розовый слон» Алексан 
Мкртчян пояснил «Известиям», что 
сама по себе дорога до Крыма из Мо-
сквы через новые регионы занимает 
больше времени, чем через Крымский 
мост, но она могла бы быть удобна жи-
телям ДНР, ЛНР и Ростовской области.

— Важно и то, в какую часть Крыма 
направляется турист. Если это Джанкой 
или Евпатория — то воспользоваться 
проездом через новые территории име-
ет смысл. Ехать же через них в Керчь, 
Феодосию и Судак — это как добирать-
ся из Москвы в Петербург через Воро-
неж, огромный крюк. Безусловно, есть 
и вопросы безопасности при движении 
через новые регионы. Помимо этого не-
сколько месяцев назад в ночное время 
там действовал комендантский час, 
движение машин не разрешалось. Ту-
ристам стоит проверить все ограниче-
ния и принять взвешенное решение пе-
ред такой поездкой, — сказал он.

�� СОЦИАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ

Во время совещания также обсужда-
лась ситуация с безработицей в стране. 
По словам президента, её уровень достиг 
исторического минимума — 3,2%: 2,4 млн 
человек классифицируются как безра-
ботные, 73,4 млн человек — трудоустро-
ены. Министр труда и социальной защи-
ты РФ Антон Котяков добавил, что число 
занятых в России граждан за год вырос-
ло на 1,5 млн — до 73,4 млн. Причём без-
работица в стране сократилась во всех 
возрастных группах, включая молодых 
людей, их уровень трудоустройства по-
сле вузов составляет свыше 80%.

— Трудности у соискателей до 25 лет 
возникают в основном при поиске рабо-
ты, которую нужно или возможно совме-
щать с учёбой, либо при выборе первого 
места работы, на старте так называемо-
го профессионального пути. В 2021 году 
была принята долгосрочная программа 

содействия молодёжной занятости, уро-
вень безработицы среди соискателей 
в возрасте от 20 до 25 лет составлял свы-
ше 17%. Сегодня этот показатель 11,5%, — 
отметил он.

При этом всплеска безработицы 
в РФ не ожидается, и Минтруд даже 
прогнозирует её дальнейшее снижение. 
Однако ситуация с трудоустройством 
в субъектах всё же различается: если 
в 34 регионах РФ она находится на от-
метке ниже 3%, то в Дагестане, Ингуше-
тии, Северной Осетии — Алании и Чечне 
превышает 10%. В ЛНР, ДНР, Херсонской 
и Запорожской областях действует уже 
78 центров занятости, сказал министр. 
С начала года в них обратились свыше 
51 тыс. человек, 42 тыс. из них уже тру-
доустроены, добавил Антон Котяков.

В завершение Владимир Путин по-
интересовался у министра просвеще-
ния ситуацией с капремонтом школ. 
В 2022-м его провели везде, где это было 
запланировано, а в этом году намечен 
ремонт в 1760 учебных заведениях. 
«Никакие санкции, никакие ограниче-
ния нам не мешают, мы идём в плано-
вом режиме. И все задачи, поручения 
будут выполнены в срок», — заключил 
министр просвещения Сергей Кравцов.

�� КАДРОВЫЙ СОСТАВ

4 июля президент лично принял выпуск-
ников Высшей школы государственного 
управления (ВШГУ) РАНХиГС, которую 
сегодня привыкли называть «школой 
губернаторов». Несмотря на офици-
альный характер мероприятия, встре-
ча прошла скорее в дружеском ключе, 
чем в деловом. При этом многим уда-
лось получить поддержку у президен-
та в решении своих вопросов: в част-
ности, Владимир Путин пообещал, что 
мост через реку Лену в Якутии, сдача ко-
торого всё время откладывается, обя-
зательно будет построен. Однако пре-
зидент отметил важность постоянного 
наблюдения за вечной мерзлотой, что-
бы никакие события, которые возмож-
ны в условиях изменения климата РФ, 
не застали врасплох.
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Особая встреча

Владимир Путин вечером 5 июля 
пригласил в Кремль восьмилет-
нюю Раисат Акипову из Дербента, 
которая расстроилась из-за того, что 
не смогла увидеть президента, когда 
он приезжал в город 28 июня. Вла-
димир Путин показал ребёнку свой 
рабочий кабинет, откуда они позво-
нили премьер-министру РФ Михаи-
лу Мишустину, а после — министру 
финансов РФ Антону Силуанову. Ми-
нистр рассказал, что Дагестан полу-
чит 5 млрд рублей на реконструкцию 
уличной дорожной сети, развитие 
туризма и завершение строитель-
ства спортивного комплекса. После 
Владимир Путин пообщался за чаш-
кой чая со всей семьёй девочки.
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Уже теплее
A По словам авторов, это соз-

даёт правовой дисбаланс 
в пользу правонарушителей. Ведь 
«пробелы в законодательстве суще-
ственно снижают авторитет власти, 
создают дополнительные угрозы для 
правопорядка и имеют общественно 
опасные последствия в виде социаль-
ных конфликтов, толкающих граждан 
на протестные акции», подчёркивает-
ся в документе.

В качестве аргумента авторы за-
конопроекта приводят данные о ро-
сте обращений граждан к президенту 
России, в правительство и в Мин-
строй об увеличении нарушений 
в сфере ЖКХ. Также они называют ряд 
регионов, где такие случаи были са-
мыми значительными. Так, например, 
в 2021 году Государственная жилищ-
ная инспекция Челябинской области 
вынесла решения по возмещению ма-
териального ущерба гражданам, по-
лученного в результате нарушений 
порядка начисления платы за ЖКУ 
в размере 14,3 млн рублей.

За м п ред ком и те та Гос д у м ы 
по строительству и ЖКХ Светлана 
Разворотнева сказала «Известиям», 
что поддерживает законопроект.

— В Жилищном кодексе много 
норм, которые подлежат исполнению, 
но по ним отсутствует ответствен-
ность за невыполнение. Например, 
при отсутствии приборов учёта по-
ставщик ресурсов должен их устано-
вить, но если он этого не делает, от-
ветственность также не наступает, 
что неправильно, — пояснила она.

По мнению главы комиссии Госду-
мы по обеспечению жилищных прав 
граждан Галины Хованской, инициа-
тива заслуживает поддержки, но слу-
чаи превышения оплаты коммуналь-
ных услуг бывают разные.

— УК имеет право установить боль-
шую плату — например, в элитном 
жилье. Там объективно цена за ква-
дратный метр будет выше. При этом 
собственники должны утвердить это 
решение на общем собрании. Но если 
стоимость услуг не была согласована 

жильцами и при этом необоснованно 
завышена, тогда такие компании надо 
штрафовать, — пояснила она.

«Известия» направили запрос 
в правительство и Минстрой с прось-
бой прокомментировать законо-
проект, а также частоту нарушений 
управляющими компаниями прав 
граждан.

�� САМИ ВИНОВАТЫ?

Перерасчёт, как правило, касает-
ся не очень значительных сумм, по-
этому управляющие компании его 
не производят, считает исполнитель-
ный директор Ассоциации управля-
ющих и эксплуатационных органи-
заций в жилищной сфере Татьяна 
Гоцуленко.

— Не думаю, что эта инициатива 
сильно окажет влияние на деятель-
ность УК. Но может лишний раз на-
помнить гражданам, что у них есть 
право требовать такой перерасчёт, — 
пояснила эксперт.

При этом она призвала граждан 
не спешить сразу жаловаться в над-
зорный орган, а попытаться урегули-
ровать вопрос с отвечающей за это 
организацией.

— Там тоже работают люди, ко-
торые могут ошибиться. Бывает, 
что приборы дают некорректные 
показания. Это может быть про-
сто какой-то технический сбой без 
какого-то умысла, — отметила Татья-
на Гоцуленко.

Председатель комитета ТПП 
по предпринимательству в сфере 
ЖКХ Андрей Широков отнёсся к ини-
циативе критически.

— Платёж за коммунальные услуги — 
это тариф, умноженный на их объём, 
который использован собственником 
жилья. Точка. Больше никакого отно-
шения к этому УК не имеет. Почему 
она должна что-то пересчитывать? 
УК принимает решение о росте стои-
мости услуг вместе с собственником. 
Но если тот не участвует в этом про-
цессе, а это происходит в 99,9% слу-

Подлёт окончен
Как предотвратили удар беспилотников  
по Новой Москве

Яна Штурма, Алексей Рамм

С битые 4 июля над Новой Москвой 
беспилотники были аналогичны-

ми использованным в ударе по сто-
лице в конце мая, их оснастили само-
дельными взрывными устройствами 
массой в несколько килограммов, вы-
яснили «Известия». Средства ПВО сби-
ли четыре БПЛА, ещё один «заглушили» 
средства радиоэлектронной борьбы, 
следует из официальной информации 
Минобороны РФ. Мэр Москвы Сергей 
Собянин сообщил, что пострадавших 
в результате инцидента нет. По сведе-
ниям «Известий», один из беспилотни-
ков повредил административное зда-
ние на территории военного объекта 
в Кубинке Московской области. Аэро-
порт Внуково возобновил полноцен-
ную работу, однако вылеты некоторых 
рейсов сместились и идут с задержкой.

�� УТРЕННЯЯ ПОПЫТКА

В Новой Москве и Московской области 
рано утром 4 июля ПВО отразила атаку 
беспилотников, сообщил в своём блоге 
мэр Москвы Сергей Собянин. Он уточ-
нил, что жертв и пострадавших в ре-
зультате инцидента нет, экстренные 
службы работают на местах.

«Все обнаруженные БПЛА ликвиди-
рованы. В целях безопасности из аэ-
ропорта Внуково временно перена-
правлена часть рейсов», — написал 
градоначальник.

В Минобороны уточнили, что в ата-
ке участвовало пять БПЛА. Четыре 
сбили средства ПВО, ещё один пода-
вили средствами радиоэлектронной 
борьбы — он упал на территории Один-
цовского района Московской области.

По информации «Известий», в рай-
оне 4 часов утра беспилотник упал 
на крышу административного здания 
на территории одного из военных объ-
ектов в Кубинке Одинцовского город-
ского округа. Повреждено три листа 
металлической кровли, пострадав-
ших нет.

В ударе использовались аппараты, 
аналогичные применённым во время 
удара по Москве в конце мая. БПЛА вы-
полняли полёты в автономном режиме 
по заданным координатам, без участия 
операторов. Все они были оснащены 
самодельными взрывными устрой-
ствами массой в несколько килограм-
мов, сообщили «Известиям» источни-
ки в военном ведомстве.

�� «ЛЕТЕЛ И ВЗОРВАЛСЯ»

В посёлке Филимонки Новомосковско-
го округа, куда долетел один из БПЛА, 
местные жители слышали три гром-
ких хлопка.

— Сначала было два громких звука — 
сложилось впечатление, что бомбят. 
А третий раз, когда громыхнуло, стало 
совсем страшно, как будто прям рядом 
что-то взорвалось. У меня даже ноги 
затряслись. Я скорее взяла успокои-
тельное, но до сих пор не могу прийти 
в себя, — рассказала «Известиям» оче-
видица Алиса Машинистова.

Некоторые жители видели и то, как 
сбивали беспилотник.

— Мы видели беспилотник, как 
он летел — похож был на самолёт. Ле-
тел, летел и взорвался, — вспоминает 
свидетельница.

Ещё один дрон был сбит в районе 
деревни Акиньшино, которая распо-
лагается в нескольких километрах 
от аэропорта Внуково. Очевидец рас-
сказал, что первый хлопок прогремел 
в 6.22, второй — через минуту.

— Мы стали ходить по деревне и на-
ходить разные железные штукови-
ны, — пояснил мужчина.

Аэропорт Внуково, возле кото-
рого произошёл инцидент, почти 
на три часа — с 5.10 до 8.00 — был за-
крыт на приём и вылет рейсов. Сей-
час он работает в штатном режиме, 
однако расписание вылетов поменя-
лось. Как следует из данных онлайн-
табло, перенесено на некоторое время 
отправление самолётов в Сочи, Таш-
кент, Стамбул, Анталью и Бодрум. Вы-
лет рейса в 14.40 в Анталью перене-
сён на 02.40 5 июля. Похожая ситуация 
сложилась и с прибывающими само-
лётами.

Всего же с утра было перенаправ-
лено в другие аэропорты около 15 рей-
сов.

�� АТАКУЮТСЯ ГРАЖДАНСКИЕ 
ОБЪЕКТЫ

Удары по жилым зданиям в Новой Мо-
скве и Московской области являются 
актом терроризма, заявил «Извести-
ям» член Совета Федерации РФ Сер-
гей Цеков.

— Это стопроцентный акт терро-
ризма, потому что атакуются граж-
данские объекты. Если бы объекты 
были военные, то ещё можно было бы 
порассуждать. Государством-терро-
ристом на сегодняшний день являет-
ся Украина. Об этом свидетельствуют 
и постоянные обстрелы гражданских 
объектов в ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областях, в Крыму. Это 
суть нынешнего украинского госу-
дарства, — сказал он.

Попытки атаковать Москву и Под-
московье при помощи дронов проис-
ходят не впервые. 30 мая 2023 года 
несколько беспилотников попа-
ло в жилые дома в столице на ули-
це Атласова в Новой Москве, а также 
на улице Профсоюзной, Ленинском 
проспекте, в 500 м от Ильинского шос-
се в Красногорске и в Одинцовском 
городском округе.

Тогда, как сообщало Миноборо-
ны РФ, было задействовано восемь 
украинских беспилотников, пять 
из которых удалось сбить, ещё три 
были подавлены средствами радио-
электронной борьбы и отклонились 
от целей. По факту произошедшего 
СК возбудил уголовное дело о терро-
ризме по статье о теракте.

В результате инцидента в мае ни-
кто не пострадал. После атаки главы 
Москвы и Подмосковья пообещали 
починить все дома, получившие по-
вреждения.

Общество

Поминай лихом
Туры в Турцию и Египет за год подорожали на 50%

A Есть и психологический 
момент: подобные цены 

россиянам знакомы скорее по экзо-
тическим Шри-Ланке и Доминикане. 
От «народных» Турции и Египта люди 
ждут дешевизны.

За минувшую неделю курс долла-
ра и евро по отношению к российской 
валюте резко пошёл в рост — прибли-
зился к 90 и 98 рублям соответствен-
но, напомнил эксперт. За неделю рубль 
подешевел на 6%, за год — на 60%.

— Безусловно, это сказалось на сто-
имости турпродуктов, она скоррек-
тировалась в соответствии с курсом 
валют. И могла вырасти ещё больше, 
если бы туроператоры не снизили но-
минальную стоимость туров в долла-
рах и евро. Сейчас их усилия, к сожа-
лению, нивелировались, — рассказал 
вице-президент АТОР.

О подобных усилиях туропера-
торов «Известиям» рассказал и ви-
це-президент Альянса турагентств 
России (АТА), директор сети ту-
рагентств «Розовый слон» 
Алексан Мкртчян.

— Действительно, 
часть компаний за счёт 
прошлогодних запасов 
попыталась удержать 
стоимость туров в ру-
блях, снизив их цены 
в валюте. Условно, тур 

стоит €2000, а его начина-
ют продавать за €1950, — по-
яснил он.

Таким образом туропе-
раторы пытаются сохра-
нить продажи в новых усло-
виях, но получается не у всех. 
По сравнению с прошлой не-
делей спрос у компаний со-
кратился почти на треть, 
рассказал Артур Мурадян.

У некоторых турагентов 
продажи и вовсе замерли, 
поскольку подорожание 
валют сразу на 6% оказа-
лось для путешественни-
ков критичным.

— Минувшая неделя вы-
далась беспокойной. Зво-
нили туристы, просили 
скорей оплатить брони, 

пока курс не вырос ещё больше. Про-
дажи новых туров замерли, люди шо-
кированы ценами. Очень надеюсь, что 
падение рубля остановится, — по-
делилась с «Известиями» турагент 
из Пермского края Татьяна.

Повышение цен на отдых в Турции 
оказалось чувствительным и в свя-
зи с тем, что в июне 2023 года, по за-
явлению вице-президента РСТ Дми-
трия Горина, именно эта страна стала 
направлением номер один у россий-
ских туристов. Если летом 2022 года 
туда выполнялось 750 рейсов в неде-
лю, то в этом согласованная квота со-
ставила 1200 рейсов в неделю.

�� ОАЭ ДЕШЕВЛЕ ТУРЦИИ

Несмотря на то что снижение кур-
са рубля по отношению к доллару 

Угроза в Грозном

В Чечне 4 июля совершено нападение на журналистку и правозащит-
ницу Елену Милашину и адвоката Александра Немова. Об инциден-

те доложено президенту России Владимиру Путину, сообщил его пресс-
секретарь Дмитрий Песков. Председатель СКР Александр Бастрыкин 
поручил руководителю СУ СКР по Чечне провести проверку.

  Елена Милашина и Александр Немов прилетели в Грозный 
на оглашение приговора жене бывшего судьи Верховного суда рес-
публики Сайди Янгулбаева Зареме Мусаевой. По пути из аэропорта 
такси, в котором ехали Милашина и Немов, перехватили вооружён-
ные люди в масках. Они избили пассажиров и уничтожили их тех-
нику.

  У Елены Милашиной диагностирована черепно-мозговая трав-
ма, сломаны пальцы на руках. Александр Немов получил ножевое ра-
нение в ногу. У обоих также множественные ушибы и переломы. По-
страдавших доставили в Беслан и планируют перевезти в Москву, 
сообщил уполномоченный по правам человека в Северной Осетии 
Тамерлан Цгоев.

  Председатель СКР Александр Бастрыкин поручил руководителю 
СУ СКР по Чечне Виталию Волкову провести проверку. Ранее в След-
ственный комитет Чечни и прокуратуру республики обратилась 
уполномоченный по правам человека в РФ Татьяна Москалькова.

  Об инциденте доложено президенту России Владимиру Путину, 
сообщил журналистам пресс-секретарь главы государства Дмитрий 
Песков. «Оценку должны давать правоохранители, но, безусловно, 
речь идёт об очень серьёзном нападении, которое требует достаточ-
но энергичных мер», — сказал он.

  Глава республики Рамзан Кадыров пообещал разобраться в слу-
чившемся. «Дал поручение компетентным службам приложить 
все усилия, чтобы установить личности нападавших», — написал 
он в своём Telegram-канале.

  Уполномоченный по правам человека в Чечне Мансур Солтаев на-
звал нападение диверсией и провокацией против республики, пере-
давало агентство «РИА Новости».

  В поддержку пострадавших выступили депутаты и ведом-
ства. Например, председатель комитета Госдумы по информа-
ционной политике Александр Хинштейн заявил, что «нападения 
на журналистов (безотносительно их позиции) преступны и недо-
пустимы».
 

  «Журналист, выполняя свою работу, не должен подвергаться пре-
следованиям и пыткам, — заявили в Минцифры. — Рассчитываем, что 
этот случай будет тщательно расследован и виновные понесут нака-
зание».
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чаев, то за него будет установлена 
стоимость содержания общего иму-
щества, — заявил он.

Исполнительный директор ассо-
циации «ЖКХ контроль города Мо-
сквы» Вера Москвина, напротив, от-
метила, что УК могут сами завышать 
стоимость услуг.

— Предельная стоимость услуг ЖКХ 
устанавливается региональными или 
муниципальными властями. Однако 
собственники жилья на общем собра-
нии могут принять решение о боль-
шей плате — например, вместо 24 руб-
лей — 48 рублей за 1 кв. м и взамен 
получить больше оказываемых услуг. 
Когда управляющая компания при-
нимает это решение самостоятельно, 
без ведома собственника — это пре-
ступление, — пояснила она.

По словам эксперта, в этом случае 
надо подавать жалобу в жилищную 
инспекцию и отказываться от услуг 
компании, если это возможно.

— Представьте себе, что это неболь-
шой город и там работает только одна 
УК и её поменять не на кого, а власти 
смотрят на это сквозь пальцы, пони-
мая, что если эта не будет работать, 
то другую просто взять неоткуда. По-
лучается замкнутый круг: такая ком-
пания может диктовать потребите-
лям свои условия, — привела пример 
Вера Москвина.

Поэтому инициативу нужно под-
держать — в стране должна появиться 
судебная практика по наказанию не-
добросовестных УК, полагает эксперт.

 

Двери открываются
Штраф за недопуск газовщиков в квартиру вырастет до 10 тысяч

Мария Перевощикова, 
Валерий Воронов

В России планируется в пять раз уве-
личить штрафы за недопуск газов-

щиков в квартиру — до 10 тыс. рублей. 
Эти меры одобрило правительство РФ, 
следует из официального отзыва каб-
мина на законопроект группы сенато-
ров. В ближайшее время документ пла-
нируется внести в Госдуму. Эксперты 
согласны, что эта мера поможет в пре-
дотвращении взрывов в жилых домах, 
но лишь частично. Параллельно нужно 
внедрять технологии автоматического 
выявления утечек газа, субсидировать 
малоимущим замену старого оборудо-
вания, в частности плит, говорят спе-
циалисты.

Правительство РФ одобрило за-
конопроект, в пять раз повышающий 
штрафы за недопуск в квартиру газов-
щиков и специалистов по обслужива-
нию дымовых и вентиляционных кана-
лов. «Известия» ознакомились с копией 
официального отзыва кабмина на до-
кумент. В ближайшее время его пла-
нируется внести в Госдуму.

Проект закона направлен на повы-
шение уровня безопасности при ис-
пользовании газового оборудования 
в жилых домах и предполагает внесе-
ние изменений в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях (КоАП), 
рассказал один из разработчиков до-
кумента, сенатор Совета Федерации 
РФ Андрей Кутепов.

Документ усиливает ответствен-
ность за недопуск в квартиру спе-
циалистов для проверки газово-
го оборудования, проведения работ 
по содержанию дымовых и вентиля-
ционных каналов, пояснил он.

Сейчас штрафы для граждан 
за это составляют от 1 до 2 тыс. рублей. 
Их предлагается увеличить до 5–10 тыс. 
Для должностных лиц максимальная 
санкция возрастёт до 100 тыс. рублей, 
для юрлиц — до 500 тыс., следует из за-
конопроекта.

За уклонение от заключения дого-
вора о техническом обслуживании 
и ремонте газового оборудования 
также будут наказывать — для граж-
дан штраф составит до 10 тыс. рублей.

Принятие законопроекта должно 
сократить количество аварий с быто-
вым газом, считают авторы документа.

Недопуск газовщиков в кварти-
ру — одна из проблем обеспечения 
безопасности газа в быту, подтвер-
дил аналитик Народного фронта Па-
вел Склянчук.

— Необходимо увеличивать штра-
фы и за незаконную перепланировку 
в квартирах, в результате которой на-
рушается система вентиляции. Для та-
ких граждан штрафы — действенная 
мера, — считает Павел Склянчук.

Сегодня газовщики действитель-
но не всегда могут попасть в квартиры 
для осмотра оборудования, рассказа-

ла «Известиям» директор НП «Нацио-
нальный жилищный конгресс» Татьяна 
Вепрецкая. По её мнению, увеличение 
штрафов за недопуск может простиму-
лировать жителей своевременно про-
водить обслуживание.

— Мы положительно оцениваем ини-
циативу, потому что проблема недопу-
ска существует. Опасаясь возможного 
штрафа, люди будут более ответствен-
но подходить к вопросу, — считает гла-
ва ассоциации газовых хозяйств «Сиб-
дальвостокгаз» Андрей Румянцев.

Но глава Гильдии инженеров га-
зового оборудования Станислав 
Митюшин отметил, что случаи со-
знательного недопуска газовщиков 
составляют лишь около 1,5%. Это про-
исходит, если люди провели незакон-
ную перепланировку или у них нет 
денег на оплату услуг газовой компа-
нии, хотя это и стоит 1–2 тыс. рублей 
в год, сказал эксперт. Чаще же специ-
алисты не могут попасть в квартиру 
потому, что человек, например, нахо-
дится в отпуске, в больнице, в коман-
дировке, сказал он.

Сегодня люди должны заключать 
договоры с газовыми компаниями са-
мостоятельно. В марте 2023 года был 
принят закон, по которому жильцы од-
ного дома обязаны подписать соглаше-
ния с той же организацией, с которой 
сотрудничает управляющая компа-
ния. Как писали «Известия», до этого 
граждане могли пользоваться услу-
гами любой компании, в итоге 10–50% 
квартир не имело соглашений и не про-
верялось годами.

Дело не в штрафах, а в подходе: нет 
ни одного исследования частоты не-
допуска сотрудников газовой службы 
и произошедших вследствие этого не-
счастных случаев, отметил руководи-
тель направления правового сопрово-
ждения споров в сфере коммунального 
хозяйства и управления недвижимо-
стью юридической группы «Яковлев 
и партнёры» Сергей Сергеев.

— Работать нужно в направлении 
автоматизации процесса выявления 
утечек газа и внедрения соответству-

ющих технологических решений. Уже 
были разговоры на тему обязательной 
установки оборудования для фикса-
ции утечек в квартирах, но они так 
ни к чему и не привели, — сказал он.

С тем, что штрафы не могут полно-
стью решить проблему аварий, согла-
сен Станислав Митюшин. Эффектив-
нее было бы передать обязанности 
по обслуживанию и замене газового 
оборудования в квартирах, которые 
сдаются по соцнайму, муниципали-
тетам, размещать в подъездах инфор-
мацию о безопасном использовании 
оборудования, субсидировать мало-
имущим его замену, уверен он.

Также стоило бы запустить госпро-
грамму замены газовых плит: закупать 
их за счёт бюджета, а пользователи вы-
плачивали бы их стоимость в рассроч-
ку в течение нескольких лет — еже-
месячные платежи включались бы 
в квитанцию за ЖКУ, считает Павел 
Склянчук. Также следовало бы повсе-
местно установить приборы по опре-
делению уровня загазованности, по-
лагает Андрей Румянцев.

Общество

Где родился, там и прокатился
Как планируется развивать внутренний автотуризм

Денис Савосин

П резидент России Владимир Путин 
поручил правительству ускорить 

разработку концепции автотуризма. 
Статистика показывает, что россияне 
всё чаще предпочитают отдыхать вну-
три страны, при этом самыми боль-
шими темпами растёт спрос именно 
на автопутешествия. Почему автоту-
ризм становится всё более привлека-
телен для жителей РФ, а также какой 
транспортной и туристической инфра-
структуры не хватает в стране — в мате-
риале «Известий».

Владимир Путин в ходе видеосо-
вещания по развитию внутреннего 
туризма обратил особое внимание 
на развитие автотуризма. «В том чис-
ле прошу ускорить разработку кон-
цепции развития автомобильного ту-
ризма. Для многих людей это самый 
удобный, комфортный вид путеше-
ствий. Нужно расширять всю соответ-
ствующую дорожную инфраструктуру, 
сервисные услуги», — сказал президент.

Глава государства также добавил, 
что в последние годы туриндустрия 
в России активно развивается. По сло-
вам российского лидера, свою роль 
в этом сыграли санкции и ограниче-
ния со стороны западных государств, 
а также поощряемая ими русофобия.

«По сути, они сами вычеркнули себя 
из списка туристических направлений, 
привлекательных для наших граждан, 
и тем самым теряют и доходы, и репу-
тацию, и доверие партнёров», — отме-
тил Владимир Путин.

По словам президента, повышенный 
спрос на внутренний туризм даст хоро-
ший стимул к развитию самой туринду-
стрии, смежных отраслей и регионов. 
«Подчеркну, что общая задача и государ-
ства, и отечественного бизнеса — обе-
спечить рост качества туристических 
услуг и инфраструктуры, стремить-
ся здесь к самым высоким стандартам 
комфорта, доступности, безопасно-
сти, исходить из запросов и потребно-

стей людей с самым разным достатком: 
и молодёжи, и других разных возрастов 
и поколений, и, конечно же, семей с деть-
ми», — указал глава государства.

Владимир Путин призвал не сбав-
лять темпов в развитии дорог на тури-
стических направлениях юга России. 
«Недавно запущено автомобильное 
движение на обходах городов Аксая 
и Краснодара, такие же проекты нуж-
ны и для Дербента, для Махачкалы, Ха-
савюрта, ряда других крупных горо-
дов Северного Кавказа», — отметил он.

Министр транспорта Виталий Са-
вельев доложил президенту о раз-
витии транспортной инфраструкту-
ры в СКФО. В частности, в настоящее 
время идёт капитальный ремонт до-
роги Р217 «Кавказ» на подъезде к тури-
стическому комплексу «Ведучи» в Чеч-
не. Его завершение запланировано 
на 2025 год. Также ведётся развитие 
дорог в Северной Осетии, в том числе 
строительство дороги к туристическо-
му комплексу «Мамисон», которое за-
вершится в 2024 году.

В целом за последние три  года 
в СКФО было построено и реконструи-
ровано 68 км федеральных дорог, в том 

числе реконструкция участков дороги 
Р217 «Кавказ» в Дагестане и Ингушетии, 
реконструкция моста через реку Ардон 
в Северной Осетии и расширение до че-
тырёх полос дороги между Минераль-
ными Водами и Кисловодском.

Ещё один стратегический транс-
портный проект властей — дорога 
между популярными курортами Ар-
хыз и Красная Поляна. «Она не только 
принципиально улучшит транспорт-
ную доступность курортов Красно-
дарского края и Карачаево-Черкесии, 
но и свяжет между собой наш черно-
морский и кавминводовский класте-
ры, соответственно, улучшит загрузку 
и экономику проектов и там и там», — 
добавил министр экономического раз-
вития Максим Решетников.

Протяжённость этой горной доро-
ги около 111 км, включая 13 км тоннеля. 
Строительство трассы сократит время 
в дороге из Красной Поляны до Архы-
за с 13–15 до 1,5 часа. Предполагается, 
что транспортная артерия соединит 
горные курорты Северного Кавка-
за с пляжами черноморского побере-
жья и Абхазии и значительно увеличит 
турпоток в Архыз. Учитывая масшта-

бы проекта, его реализация заплани-
рована после 2027 года.

В России в последние годы значи-
тельно вырос спрос на внутренний ту-
ризм. Перераспределение турпотока 
произошло по нескольким факторам. 
Сначала российская туриндустрия 
столкнулась с увеличением трафика 
на фоне пандемии коронавируса, ко-
торая закрыла популярные для росси-
ян, в том числе азиатские, туристиче-
ские направления. Затем европейские 
страны ограничили выдачу виз на фоне 
конфликта на Украине.

Ещё одним фактором, который спо-
собствует увеличению посещаемости 
российских курортов, является рост 
цен на зарубежные туры. В 2022 году 
путешествия за границу по срав-
нению с 2021-м подорожали на 30%, 
а в 2023 году рост цен может достичь 
50%, рассказал в интервью «Известиям» 
президент Российского союза турин-
дустрии (РСТ) Илья Уманский.

В январе 2023 года спрос на летний 
отдых внутри страны по раннему бро-
нированию вырос на 25–27%, сообщил 
телеканалу «Известия» вице-прези-
дент Ассоциации туроператоров Сер-
гей Ромашкин.

По словам Уманского, по итогам 
2022 года внутренний туризм в России 
побил рекорд и составил 68,5 млн чело-
век. Глава РСТ назвал этот показатель 
«действительно очень хорошим». «Бо-
лее того, у нас сейчас есть все основа-
ния рассчитывать на то, что этот рост 
продолжится, и мы уже сейчас про-
гнозируем, что вырастем до 72 млн», — 
спрогнозировал он.

Статистика показывает, что росси-
яне всё больше предпочитают путе-
шествовать по стране на личном ав-
тотранспорте.

— Согласно данным официальной 
статистики, в 2022 году 67% россий-
ских отпускников выбрали именно ав-
тотуризм. Ожидается, что в этом году 
их число будет значительно выше, — 
говорит PR-директор выставки путе-

шествий и техники для активного от-
дыха «Поехали» Мария Яшкина.

Рост популярности поездок на ма-
шине по стране обусловлен очевид-
ной выгодой такого вида туризма: пу-
тешествие на автомобиле на семью 
из 3–4 человек на 30–40% выгоднее 
по сравнению с другими видами ту-
ризма. В целом эксперты и участники 
рынка отмечают хорошие перспекти-
вы туризма на автомобилях в России.

— В России количество автомоби-
лей перевалило за 42 млн — это очень 
хороший потенциал для развития ав-
тотуризма, — отметил в разговоре 
с «Известиями» генеральный дирек-
тор компании «Мой автопрокат» Дми-
трий Матвеев.

По его данным, автопутешествия 
набирают популярность, потому что 
всё больше и больше туристов пред-
почитают индивидуальный отдых па-
кетным турам. Кроме того, современ-
ные автомобили способны обеспечить 
гораздо более высокий уровень ком-
форта по сравнению с железнодорож-
ным и авиационным транспортом, го-
ворят эксперты.

По словам управляющего партнёра 
и основателя агентства авторских пу-
тешествий «Премьер Туризм» Камилы 
Велибековой, ключевые преимущества 
автотуризма — в свободе передвижения 
и гибкости. Люди самостоятельно мо-
гут планировать маршруты и остановки, 
выбирая нужные места для посещения. 
В долгих поездках путешественники 
могут останавливаться, чтобы пере-
дохнуть в понравившихся им городах, 
посмотреть туристические объекты 
и не зависеть от каких-либо факторов.

Собственники жилья 
на общем собрании 
могут принять решение 
о большей плате. Но 
когда УК принимает та-
кое решение без ведо-
ма собственника — это 
преступление
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В 2023 году произошло несколь-
ко взрывов бытового газа. В ре-
зультате погибли по меньшей 
мере 23 человека.
9 марта 2023 года бытовой газ 
взорвался в пятиэтажке в по-
селке Антипиха под Читой, по-
страдали два человека.
27 февраля в Ульяновске прои-
зошёл взрыв в пятиэтажке, по-
страдали два человека.
9  февраля в Новосибирске 
из-за взрыва частично обруши-
лись два подъезда в пятиэтаж-
ном доме, погибли 15 человек.
7 февраля в городе Ефремове 
Тульской области в результа-
те взрыва в пятиэтажке погиб-
ли восемь человек, в том числе 
маленький ребёнок.

Справка «Известий»

и евро за год составило порядка 60%, 
туры подорожали на 40–50%, отметил 
Артур Мурадян. По оценке Алексана 
Мкртчяна, рост стоимости скромнее — 
на 35%.

— Связано это с тем, что год назад 
в это время из России был дефицит 
авиаперевозки в Турцию. Крепкий 
рубль на уровне 56 за евро не спасал. 
Сейчас же рейсов в эту страну избы-
ток, в мае-июне туроператоры даже 
демпинговали: можно было найти тур 
с перелётом, проживанием в четырёх-
звёздочном отеле и питанием за 30–
35 тыс. рублей на двоих, — рассказал 
вице-президент АТА.

А вот в Египет нехватка перевозки 
из-за риска ареста самолётов сохра-
няется, заметил он.

— Рейсов в эту страну сейчас в де-
сять раз меньше, чем в Турцию. По-

этому цены на туры в Египет и Тур-
цию почти сравнялись, хотя Египет 
всегда был дешевле. Неделя в хоро-
шем отеле с питанием «всё включено» 
обойдётся паре туристов примерно 
в 150 тыс. рублей, — рассказал Алек-
сан Мкртчян.

В сложившейся ситуации самым 
дешёвым направлением для пляжно-
го отдыха за рубежом внезапно ока-
зались ОАЭ. Тур на неделю на двоих 
сейчас можно приобрести за 100–
120 тыс. рублей, рассказал Артур 
Мурадян.

— Конечно, за эти деньги не будет 
питания all inclusive, как в Турции, 
но цена в 50 тыс. рублей с человека — 
весьма приемлемая и многим подой-
дёт, — заметил он.

Объясняется такая доступность 
весьма просто: в Эмираты из России 

летает множество рейсов, а в самой 
стране сейчас не сезон. Согласно про-
гнозу погоды, на неделе в Дубае ожи-
дается +44 °C.

Если не рассматривать курортный 
отдых, то сравнительно дёшево мож-
но съездить в страны СНГ, продол-
жил эксперт.

А вот сэкономить на путёвке 
за счёт азиатских стран, где наибо-
лее благоприятные условия для от-
дыха, как и в ОАЭ, наступают зимой, 
не выйдет, отметил Артур Мурадян.

По его словам, падение рубля уда-
рило по всем зарубежным направле-
ниям, и пляжная Азия — не исклю-
чение. Из-за малого количества 
открытых стран для россиян поня-
тия «не сезон» уже в принципе не су-
ществует: едут туда, куда можно, за-
ключил вице-президент АТОР.



06 t.me/izvestia izvestia
Известия
Среда, 5 июля 2023

Всё в план

Валерий Миронов

Экономист

Г лава ЦБ Эльвира Набиуллина в ходе 
недавнего Петербургского эконо-

мического форума заявила: «соблазн 
управлять структурной перестройкой 
может привести к тому, что мы пода-
вим частную инициативу. Уже не гово-
рю о риске в крайнем случае рестав-
рации плановой экономики».

Насколько же страшно центра-
лизованное управление? Если об-
ратиться к теории, планирование — 
это процесс, который позволяет 
сконцентрировать наличные ресур-
сы для достижения определённых 
целей, когда рынок не справляется. 
То есть — когда существуют так на-
зываемые провалы рынка.

Первый тип такого явления — не-
обходимость осуществлять дей-
ствия, которые недостаточно 
прибыльны в краткосрочной пер-
спективе, но необходимы для обес-
печения долгосрочных интересов 
общества. Например, в случаях 
внедрения новой технологии.

Второй тип «провала рынка» — 
это абсолютная нехватка ресур-
сов. Планирование позволяет от-
регулировать конкуренцию через 
распределение дефицитных ак-
тивов среди приоритетных поль-
зователей. Централизованное ре-
шение, на что направлять деньги, 
может быть естественным ответом 
на радикальную неопределённость. 
Ключевой вопрос, обсуждающий-
ся с 1920-х годов, заключался в том, 
как делать выбор при распределе-
нии ресурсов.

Экономическая наука пришла 
к выводу, что ценовые сигналы кон-
курентного рынка играют важ-
нейшую роль для развития. Госу-
дарственное планирование при 
этом — дополнительный фактор 
в обычных условиях.

Плановый орган — это место, 
где на высоком уровне встречают-
ся для обсуждения экономических 
мер представители решающего 
треугольника: науки, государства 
и частного бизнеса. Централизо-
ванное управление предполагает 
гармонизацию интересов и ожида-
ний всех сторон. В этой концепции 
государство — дирижёр, но в рамках 
заранее согласованной с оркестром 
партитуры.

Планирование зародилось в ходе 
Первой мировой войны в Герма-
нии и США, его идеи были раз-
виты в 1930-е годы в СССР. В раз-
ных формах оно применялось 
в 1940–1970-е годы в Японии 
и ряде стран Юго-Восточной Азии, 
во Франции, Индии, Китае. По-
сле 1970-х годов на фоне нефтя-
ных шоков популярность центра-
лизованного управления стала 
падать. Сейчас же интерес к нему 
возрождается, но не в форме всеох-
ватывающего процесса, а для обес-
печения перехода к «зелёной энер-

гетике» и решения климатической 
проблемы.

Отдельная тема, связанная с пла-
нированием, — это опыт СССР, 
включая сталинскую индустриа-
лизацию. Те, кто ратует за её воз-
рождение, должны понимать: слож-
ность такого подхода значительно 
выросла вместе с уровнем развития 
экономики. Усреднённые нормы по-
требления ресурсов для предприя-
тий и оценки их потребностей, ко-
торые применялись тогда, сейчас 
выглядели бы анахронизмом.

Да, у планирования была целе-
устремлённость, которая обеспечи-
вала преимущественное развитие 
военной промышленности и сопря-
жённых с ней отраслей, новой техни-
ки, образования и здравоохранения. 
Однако остальные отрасли и по-
требности населения удовлетворя-
лись по остаточному принципу.

Кроме того, нужно помнить, 
что основы советской тяжёлой 
промышленности были созданы 
на фоне Великой депрессии и без-
работицы на Западе по проектам 
иностранных инженеров и оснаще-
ны преимущественно европейским 
и американским оборудованием. 
Значительную роль в развитии со-
ветской экономики и технологий 
сыграли репарации, полученные 
от Германии и её союзников. Учёт 
этих фактов имеет немалое значе-
ние при объяснении упадка совет-
ской системы в дальнейшем.

Говоря о возможности государ-
ственного планирования в совре-
менной России, важно иметь в виду, 
что в СССР указания центра долж-
ны были выполняться под угрозой 
неотвратимого наказания со сторо-
ны партии. Но что заставит делать 
то же самое частных собственников 
или даже действующие в рыночной 
среде государственные компании 
сейчас? Как вообще можно обеспе-
чить выполнение государствен-
ных директивных заданий в услови-
ях частной собственности и рынка? 
Это ключевой вопрос.

Всеобщую национализацию 
мы уже проходили. Тотальная госу-
дарственная собственность привела 
к экономическому коллапсу. Но воз-
можен и другой вариант — разум-
ная, взвешенная коррекция (стро-
го в рамках закона) самых одиозных 
огрехов приватизации, а также бо-
лее активное введение в советы ди-
ректоров акционерных компаний 
представителей науки, рабочих 
и региональных властей.

Это позволит в условиях пере-
хода к экономике знаний и сете-
вому обществу улучшить управ-
ление и учёт его региональной 
специфики.

МНЕНИЕ

« В СССР УКАЗА-
НИЯ ЦЕНТРА 
ДОЛЖНЫ БЫЛИ 

ВЫПОЛНЯТЬСЯ ПОД УГРО-
ЗОЙ НЕОТВРАТИМОГО НА-
КАЗАНИЯ СО СТОРОНЫ 
ПАРТИИ. НО ЧТО ЗАСТА-
ВИТ ДЕЛАТЬ ТО ЖЕ САМОЕ 
ЧАСТНЫХ СОБСТВЕННИ-
КОВ ИЛИ ДАЖЕ ДЕЙСТВУ-
ЮЩИЕ В РЫНОЧНОЙ СРЕДЕ 
ГОСКОМПАНИИ?
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A Она была санкционирова-
на распоряжением прави-

тельства от 18 марта.
Соглас но п рог нозном у п ла-

н у по п рода же госи м у щест ва 
на 2023–2025 годы, власти собирают-
ся завершить приватизацию 164 хо-
зяйственных обществ (акционерные 

организации, а также общества с огра-
ниченной ответственностью), 35 пред-
приятий, а также 28,4 тыс. объектов 
иного госимущества. Об этом гово-
рится в аналитической записке Счёт-
ной палаты (СП) о ходе исполнения фе-
дерального бюджета за январь–март 
2023-го.

При этом за январь–март, по расчё-
там «Известий» на основе сведений СП, 
было приватизировано 126 объектов 
и их пакетов акций на сумму 523,2 млн.

По последним данным, на 5 сентября 
2022-го РФ была собственником 295 уни-
тарных предприятий и акционером 
591 хозяйственного общества, следует 
из прогнозного плана по приватизации 
(«Известия» ознакомились с докумен-
том). Среди них — компании по расте-
ниеводству и животноводству, строи-
тельству зданий, научным разработкам, 
производству электроники и транспорта. 
Кроме того, государство владеет и иным 
имуществом, в основном нежилыми по-
мещениями и земельными участками 
(их количество не указывается).

Вопрос новой приватизации активно 
обсуждался на прошедшем Петербург-
ском международном экономическом 
форуме. Нужно двигаться в сторону пе-
редачи госимущества, это возможно сде-
лать без ущерба стратегическим инте-
ресам России, заявила председатель ЦБ 
Эльвира Набиуллина на сессии 15 июня.

В интервью «Известиям» глава 
Минэка Максим Решетников отметил, 
что не нужно любой ценой распрода-
вать всё — следует выстроить страте-
гию и поэтапно двигаться в соответ-

ствии с ней. На ПМЭФ он также говорил, 
что перезапуск приватизации позво-
лит повысить эффективность экономи-
ки, поскольку у государства достаточ-
но много активов, которые должным 
образом не используются.

В масштабах бюджета РФ полу-
ченные средства — это несуществен-
ная сумма, полагает директор Центра 
конъюнктурных исследований НИУ 
ВШЭ Георгий Остапкович. Хотя в усло-
виях дефицита Минфину важны любые 
доходы. При этом продажа госимуще-
ства — хорошая стратегия для развития 
экономики, поскольку частники гораз-
до лучше справляются с управлением 
предприятиями, отметил эксперт.

В то же время, по его мнению, тем-
пы приватизации сегодня нормальные. 
Для их ускорения властям достаточно 
разработать новый план и нормативы, 
считает он. Однако на спаде экономи-
ки распродавать всё имущество риско-
ванно, уверен эксперт.

Эффективность государства в ка-
честве собственника бизнеса, как пра-
вило, низка, особенно если речь идёт 
о высокотехнологичных производ-
ствах, отметил член совета директо-
ров аудиторско-консалтинговой сети 
FinExpertiza Агван Микаелян. В нынеш-
ней ситуации власти не будут готовы 
отпустить контроль над стратегически-
ми отраслями, считает он. Эксперт по-
лагает, что пока речь идёт о привати-
зации мелких предприятий, денежные 
поступления от распродажи таких го-
сактивов близки к нулю.

— Власти могли бы снизить свою долю 
в ряде крупных предприятий, чтобы 
привлечь частные инвестиции. Однако 
бизнес не готов инвестировать в такие 
объекты, он больше заинтересован в тех 
зарубежных активах, которые распро-
даются в РФ в связи с уходом западных 
компаний, — уверен Агван Микаелян.

Если крупные предприятия не име-
ют стратегического значения, то пере-
дача их акций в специальный пенсион-
ный фонд или частному собственнику 
позволила бы повысить эффективность 
управления, а часто и снизить моно-
полизацию рынков, считает исполни-
тельный директор Института эконо-
мики роста имени Столыпина Антон 
Свириденко. От такой приватизации 
могут быть серьёзные поступления 
в бюджет, добавил он.

Девяностый вал

Н а торгах 4 июля курс доллара в моменте превышал 90 рублей. В по-
следний раз российская валюта достигала таких значений только 

в марте 2022 года. При этом курс рубля к евро закрепился выше 97 руб-
лей, а к юаню — выше 12,3. Для российской валюты это минимумы с мар-
та и апреля 2022-го соответственно.

  Ослабление продолжает предыдущую динамику — такая тенденция со
храняется на протяжении семи месяцев, напомнил главный аналитик Сов
комбанка Михаил Васильев. В первую очередь рубль страдает изза сни
жения поступлений валюты от экспорта, роста оттока капитала и слабости 
сырьевых цен, уточнил эксперт.

  На падение рубля в последнюю неделю повлиял выход нерезидентов 
из капитала российских компаний, а также общая геополитическая ситу
ация и шлейф июньских событий, добавил эксперт по фондовому рынку 
«БКС Мир инвестиций» Михаил Зельцер. Регулятору придётся воздейство
вать на ситуацию, поэтому ключевая ставка точно будет повышена на засе
дании ЦБ 21 июля, подчеркнул эксперт.

  — Сейчас стоимость нашей национальной валюты уже достигла минималь
ного значения, и в ближайшее время она будет отыгрываться вверх. В то же 
время вероятно, что в обозримой перспективе обменный курс будет коле
баться в пределах 80–90 рублей за доллар США, — заявил аналитик банка 
«Хоум Кредит» Станислав Дужинский.

  Высокая волатильность валютного рынка в ближайшее время станет 
нормой, заключил вицепрезидент банка «Дом.РФ» Игорь Кузавов. По его 
словам, в ближайшее время рубль может краткосрочно стабилизировать
ся, однако любая крупная покупка валюты вновь поднимет пару USD/RUB 
выше 90.
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«Цена многих востребованных автозапчастей  
за год упала на 30–40%»
Глава Российского союза автостраховщиков Евгений Уфимцев — о стоимости комплектующих,  
обязательном ОСАГО для такси и спецтарифах для новых регионов

Мария Колобова

З апчасти к целому ряду марок авто на-
чали дешеветь — цена многих из них 

за год упала на 30–40%, рассказал в ин-
тервью «Известиям» глава Российско-
го союза автостраховщиков (РСА) Евге-
ний Уфимцев. По его словам, среди таких 
брендов — Audi, Hyundai, Kia, Mitsubishi 
и Nissan. Поставки комплектующих в ос-
новном идут из ОАЭ и Китая, причём там 
они и производятся, поэтому новые 
санкции ЕС вряд ли ухудшат ситуацию 
с ввозом деталей. В части использова-
ния б/у компонентов РСА готовит пред-
ложения ЦБ с перечнем безопасных для 
повторного использования комплек-
тующих. Документ планируется напра-
вить Центробанку в течение двух меся-
цев. Обсуждается и новая инициатива 
по ОСАГО для такси — страховщики бу-
дут передавать в агрегаторы сведения 
по аварийности каждого водителя.

С 15 июля запускается удалённое уре-
гулирование по ОСАГО. Как оно будет 
действовать?

Клиент сможет использовать уда-
лённое урегулирование по ОСАГО, если 
ДТП попадает под действие Европро-
токола и не нужно вызывать сотруд-
ников ГИБДД. В этом случае человек 
сможет подать заявление через лич-
ный кабинет на портале госуслуг. Лю-
бой страховщик будет обязан принять 
обращение. При этом данные по авто 
и владельцу автоматически подтянут-
ся из профиля гражданина.

Через сайт госуслуг нельзя будет 
дистанционно провести осмотр авто. 
Однако страховые компании смогут 
с 15 июля по своему выбору предлагать 
такую функцию клиентам на сайтах 
и в мобильных приложениях. Потреби-
тели смогут воспользоваться ею толь-
ко при незначительных повреждениях. 
У человека будет три разных способа 
обратиться за возмещением по ОСАГО: 
через сайт госуслуг, мобильное прило-
жение страховщика (если компания 
предложит такую возможность) и лич-
но, обратившись в офис организации.

Известно ли, сколько компаний будет 
готово предложить дистанционное 
урегулирование через свои приложе-
ния с помощью фото- и видеофикса-
ции повреждений?

В ближайшее время урегулирова-
ние с дистанционным осмотром пла-
нируют предложить около десяти 
страховщиков. Уже сейчас некоторые 
крупные компании автоматизирова-
ли часть процесса и помогают, напри-
мер, удалённо урегулировать убытки 
по Европротоколу.

Рассматривается ли вариант сделать 
дистанционный осмотр повреждённо-
го авто путём фотофиксации через сайт 
госуслуг?

Я считаю, лучше проводить этот 
процесс через мобильное приложение 
страховщика. Так компании смогут до-
бавить больше индивидуальных серви-
сов и предложений.

Может ли удалённое урегулирование 
через сайт госуслуг сделать процесс 
дольше?

Нет, электронный формат нацелен 
на сокращение срока. Задача в том, что-
бы человек мог сразу на месте ДТП на-
править заявление в мобильное при-
ложение страховщика и на основании 
фотографий и загруженной информа-
ции получить предварительный акт ос-
мотра и экспертное заключение. И если 
клиент будет с ним согласен, организа-

ция оперативно выплатит ущерб. По-
этому электронное взаимодействие 
поможет ускорить урегулирование 
убытков. Возможно, не в первые ме-
сяцы, но вектор работы именно такой. 
Процесс особенно станет легче для по-
терпевших из малонаселённых и отда-
лённых территорий.

Вы запрашивали у регионов доступ к го-
родским камерам наблюдения и отме-
чали, что это важно для удалённого 
урегулирования по ОСАГО. Сколько ре-
гионов уже предоставило вам доступ 
к камерам?

Сейчас у страховщиков есть си-
стемный доступ к городским камерам 
примерно в 20 регионах. Ещё некото-
рые субъекты РФ предоставляют све-
дения по отдельным запросам. Дело 
в том, что Европротокол не подразу-
мевает обязательного признания вины 
одной из сторон, у участников ДТП мо-
гут быть разные точки зрения. И если 
нет дополнительных аргументов в виде 
информации с камер, фотофиксации, 
то принять решение очень сложно.

Поэтому доступ к камерам поможет 
ускорить урегулирование страховых 
событий, исключить споры по обсто-
ятельствам аварии, а также быстрее 
направлять авто на ремонт и осущест-
влять выплаты. Недавно доступ к го-
родским камерам также предоставили 
в Приморском крае, Хабаровске и на Са-
халине. А с 15 июля государственные 
органы (например, МВД, прокуратура) 
и другие организации в обязательном 
порядке должны будут предоставлять 
информацию с видеокамер по запро-
сам страховщиков.

Есть ли подвижки в запуске проверки на-
личия полисов ОСАГО по камерам до-
рожного движения?

Процесс идёт, и рабочая группа ре-
гулярно собирается. Мы очень рассчи-
тываем, что проверка наличия ОСАГО 
по камерам заработает в этом году. 
Остались сложности методологиче-
ского характера, мы хотим минимизи-
ровать количество возможных жалоб 

и проблем с несправедливо или невер-
но выписанными штрафами.

Недавно в Совете Федерации обсужда-
лась проблема страхования такси. Сооб-
щалось, что две трети таких машин за-
страховано неверно, а стоимость ОСАГО 
в некоторых регионах для них превыша-
ет 100 тыс. рублей. Отмечаете ли вы та-
кие сложности и как планируется их ис-
правлять?

По данным РСА, за прошлый год 
из 179 тыс. машин с признаками так-
си только по 512 договорам стоимость 
ОСАГО составляла 100 тыс. рублей, 
то есть по 0,3% от всех полисов. Цена 
95% всех ОСАГО для такси не превы-
шала 50 тыс. рублей.

Это дорого, однако если простой 
автовладелец проезжает около 10 тыс. 
км в течение года, то таксист — намно-
го больше. И если он попадает в ДТП 
по три раза в год и приносит убыток 
порядка 200 тыс. рублей, то и премия 
должна быть соразмерна. Основное 
влияние на стоимость полиса оказы-
вает КБМ (коэффициент бонус-малус) — 
если у водителя большое количество 
аварий, в которых он виноват, то цена 
страховки будет выше.

Продолжаются ли сложности с постав-
ками запчастей?

С осени прошлого года ситуация на-
чала стабилизироваться, но не по всем 
авто. Запчасти к целому ряду марок 
машин начали дешеветь и стали до-
ступнее. Среди таких брендов — Audi, 
Hyundai, Kia, Mitsubishi и Nissan. К июню 
2023-го цена многих востребованных 
автозапчастей за год упала на 30–40%. 
Их поставки идут в основном из Араб-
ских Эмиратов и Китая.
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«ТРИ СТЕПЕНИ СВОБОДЫ. МУЗЫКА > 
КИНО > СССР. ОЛЕГ КАРАВАЙЧУК»

Составитель 
Олег Нестеров

Книга об Оле-
ге Каравайчу-
ке — часть боль-
шого проекта 
лидера «Мега-
полиса» Олега 
Нестерова, по-
свящённого со-
ветским кинокомпозиторам. Точнее, 
большим композиторам-бунтарям, ко-
торые, не имея возможности или же-
лания встраиваться в официальную 
систему, писали «для себя», а зарабаты-
вали музыкальным озвучанием филь-
мов. До этого вышло издание про Аль-
фреда Шнитке, теперь же настал черёд 
ещё более экстравагантной, андегра-
ундной фигуры — Олега Каравайчука.

Хронологически выстроенный мон-
таж из цитат, воспоминаний режиссё-
ров, сотрудников киностудий, орке-
странтов — в общем, тех, кто так или 
иначе пересекался с Каравайчуком, 
а также его самого создаёт обаятель-
ный и психологически достоверный об-
раз этого гения и юродивого. Байки о го-
родском сумасшедшем, который спал 
в ванной, ходил всегда в берете и дра-
ном бесформенном пальто, использо-
вал в качестве музыкальных инстру-
ментов презервативы, камни и мясные 
туши и презирал все социальные нор-
мы, в книге представлены в изобилии. 
Но, читая их, постепенно понимаешь, 
что из множества штрихов складыва-
ется не весёлый шарж, а портрет фигу-
ры трагической — человека, наделённо-
го огромным талантом, но лишённого 
возможности полноценной самореа-
лизации и тотально одинокого.

Одновременно с книгой Нестеров 
выпустил и собрание реставрирован-
ных записей Каравайчука из архивов 
киностудий («Известия» рассказыва-
ли о релизе). Лучшего саундтрека для 
чтения новинки не придумать.

«ЭТО КОСМОС, ДЕТКА!»

Юлия Пересильд

Фильм «Вызов», фильм о фильме, мно-
жество репортажей и интервью, а те-
перь ещё и книга. Ничего удивитель-
ного: первые в мире съёмки в космосе 
заслуживают того, чтобы быть осве-
щёнными во всех возможных форма-
тах. И мемуары Юлии Пересильд — от-
нюдь не худший из них.

В книге актриса очень просто, 
последовательно и, кажется, ис-
кренне рассказывает всю эту исто-
рию — от первых проб до реабилита-
ции после успешного приземления. 
Не скрывает своих эмоций — напри-
мер, от первоначального неприятия 
новоиспечённых космонавтов теми, 
кто десятилетиями готовится к полё-
ту (и не факт, что полетит). Напротив, 
каждое своё 
чувство, ощу-
щение Пере-
сильд береж-
но фиксирует 
и демонстри-
рует публике — 
как, вероятно, 
и полагается 
актрисе. Две 
п о с л е д н и е 
главы она це-
ликом посвящает полемике с хейте-
рами и критиками всего этого пред-
приятия, и её полемический азарт 
убеждает, пожалуй, даже больше, чем 
сами аргументы.

В целом же получается, с одной 
стороны, увлекательный «взгляд 
изнутри», где пускай и не так мно-
го, как хотелось бы, кинематогра-
фических подробностей, зато пол-
но всяких любопытных бытовых 
деталей, а с другой стороны — перед 
нами классическая история челове-
ка, оказавшегося в экстремальных, 
крайне непривычных обстоятель-
ствах и вышедшего из них победи-
телем — прежде всего в схватке с са-
мим собой.

«ВНИЗ ПО ВОЛГЕ»

Брюс Чатвин, 
Йозеф Рот,  
Хеннинг  
Кейлер

Попали однаж-
ды англичанин, 
австриец и дат-
чанин на Волгу 
и говорят... Это 
не начало анек-
дота, а «фабула» весьма необычного 
сборника «Вниз по Волге». Посмотреть 
на свою страну глазами иностранцев — 
приём известный и не новый. Но книга, 
объединившая репортажи Брюса Чат-
вина, Йозефа Рота и Хеннинга Кейле-
ра, побывавших в поволжских городах, 
дополняет концепцию двумя важными 
составляющими.

Первая — собственно, территори-
альная. Травелоги посвящены не сто-
лицам, а провинции и полны любопыт-
ных деталей о местных особенностях. 
И второй, пожалуй, самый важный 
компонент — время. На родных язы-
ках тексты впервые были напечатаны 
в 1984-м, 1926-м и 1919 году. Порядок 
именно такой: от самого недавнего ма-
териала и вглубь веков. Сами путеше-
ствия состоялись за год-два до публи-
каций. И в них перед нами предстают 
три разные страны: на закате брежнев-
ского застоя, в эпоху НЭПа и в разгар 
Гражданской войны.

Первый — самый обстоятельный 
и занимает половину книги. Два дру-
гих — скорее зарисовки, сфокусиро-
ванные на конкретных местах (Казань 
и Свияжск), нежели обстоятельные от-
чёты о путешествиях. Но все вместе они 
составляют выразительную картину 
трансформации на протяжении исто-
рии и конкретных мест, и всего госу-
дарства. Картины, конечно, предельно 
субъективные и, к сожалению, не до-
полненные научным аппаратом (ком-
ментариями и пр.), но зато иллюстри-
рованные волжскими фотография ми 
разных лет. И это по-своему ценно.

«О ХОЖДЕНИИ ВО ЛЬДАХ»

Вернер Херцог

У художника и перформера Гвидо ван 
дер Верве есть фильм, в котором он про-
делывает путь по правилам триатлона 
от Варшавы, где покоится сердце Шо-
пена, до могилы композитора в Пари-
же. За сорок лет до него похожую акцию 
устроил другой, куда более известный 
кинематографист — Вернер Херцог. 
И творческим результатом стало не ви-
део, но текст: «О хождении во льдах».

Хотя делалось это вовсе не для твор-
ческой самореализации, а скорее как 
мистико-сакральный жест: узнав, 
что выдающийся киновед, «крёстная 
мать» немецкого кино новой вол-
ны Лотте Айснер лежит при смерти, 
Херцог решил пешком преодолеть путь 
от своего дома в Мюнхене до париж-
ской больницы 
и во время пу-
тешествия вёл 
дневник. Лотте 
в итоге вылечи-
лась, а два года 
спустя Херцог 
решил опубли-
ковать заметки, 
лишь немного 
о т р е д а к т и р о -
вав их. Теперь 
же мы получили российский перевод 
этого любопытного документа, допол-
ненный картой маршрута.

Несмотря на небольшой объём, чи-
тать травелог сложно: местами это 
практически поток сознания. Или же 
«песня акына» — «что вижу, то пою». 
Херцог пишет короткими, отрыви-
стыми предложениями, примечая раз-
личные, казалось бы, малоинтересные 
детали и вовсе не заботясь о воспри-
ятии читателей. Но тем этот матери-
ал и ценен. Мы можем заглянуть в «не-
причёсанный» поток мыслей великого 
художника и выстроить в нём свой во-
ображаемый смысловой маршрут.

Сергей Уваров

Дело привычных
Почему провалились новинки от Pixar и DreamWorks

Олег Клещев

М ультфильм студии DreamWorks 
«Руби Гильман: Приключения кра-

кена-подростка» за первый уикенд со-
брал всего $13  млн. «Элементарно» 
от Pixar за всё время проката заработал 
$186 млн при бюджете $200 млн. Обе лен-
ты показали один из худших результатов 
за всю историю компаний. Эксперты го-
ворят, что оригинальные сюжеты некон-
курентоспособны, в отличие от франшиз. 
«Известия» посмотрели анимационные 
блокбастеры.

�� ЗНАКОМЫЕ ВСЕМ ЛИЦА

Уже точно можно сказать, что оба мульт-
фильма не окупят затраты на производ-
ство. Бюджет «Руби Гильман» составил 
примерно $70 млн без учёта рекламной 
кампании (по подсчётам IMDb). В пре-
мьерный уикенд новинка заработа-
ла только $13 млн в мировом прокате 
($5,2 млн из них пришлось на «домаш-
ние» показы в Северной Америке) — 
это худший результат для DreamWorks 
за всю историю компании.

У «Элементарно» бюджет более вну-
шительный — в районе $200 млн без учё-
та маркетинга. Лента от Pixar вышла ещё 
в середине июня и с момента премьеры 
собрала только $186 млн. А в первый уик-
енд сборы составили всего $29,5 млн — 
хуже результат был только у «Истории 
игрушек» в 1995 году ($29,1 млн).

Согласно подсчётам зарубежных 
аналитиков, последние релизы Disney 
(в состав компании входит Pixar) были 
убыточными — потери составили ми-
нимум $890 млн. Несмотря на слабые 
показатели последних двух громких 

релизов от студий-гигантов, интерес 
к мультфильмам сохраняется, но зрите-
лям больше нравится смотреть на зна-
комых героев, свидетельствуют цифры.

Лучшей анимационной лентой это-
го года пока остаются «Братья Супер Ма-
рио в кино» от студий Illumination (се-
рии «Гадкий я», «Миньоны») и Universal 
Pictures. Экранизация культовой виде-
оигры заработала более $1,3 млрд. Сле-
дом идёт «Человек-паук: Паутина все-
ленных» — более $600 млн в мировом 
прокате, цифра продолжает расти. Как 
считают западные критики, успешные 
релизы объединяет то, что зрители за-
ранее знают персонажей: игры о Марио 
считаются классикой среди геймеров, 
а супергерой Человек-паук появлял-
ся в комиксах, фильмах и играх. Зачем 
идти на мультфильм об элементалях 
или кракенах, если есть Дружелюбный 
сосед и легендарный водопроводчик, 
которых знают как дети, так и взрослые.

�� ГЕРОИ И ИДЕИ

Рядовые зрители, сходившие на «Руби 
Гильман» и «Элементарно», остались до-
вольны. Критики тоже встретили обе 
анимационные картины преимуще-
ственно положительными отзывами, 
но без претензий не обошлись. На сайте-
агрегаторе Rotten Tomatoes рейтинг но-
винки от DreamWorks — 68% (у критиков) 
и 84% (у широкой публики). Проект Pixar 
получил оценки чуть выше — 76% и 92%. 
В целом обе ленты называют неплохи-
ми, а местами даже хорошими, но при-
знают — ничего прорывного в них нет.

«Руби Гильман» — мультфильм о при-
чудливой девочке-подростке, которая 
пытается найти своё место в челове-

ческом обществе. Всё меняется, когда 
Руби нарушает запрет матери прика-
саться к солёной воде. Контакт с морем 
превращает девушку в чудовище с щу-
пальцами. Новая способность досталась 
ей по наследству: она прямой потомок 
кракенов. Кроме того что Руби оказыва-
ется втянута в противостояние, у неё на-
зревает конфликт с мамой. Получилась 
история о взрослении и принятии себя.

«Руби» сравнивают с двумя другими 
анимационными лентами: это «Лука», 
вышедший в 2021 году, и печально из-
вестный мультфильм «Я краснею» — 
он тоже провалился в прокате. В обеих 
лентах дети трансформируются в чу-
довищ и сталкиваются с неприятием 
окружающих. Зрители считают, что кар-
тина ориентирована на детскую ауди-
торию от 6 до 12 лет, но для взрослых 
она будет скучновата. Критики сходятся 
в том, что «Руби» неплохой, но предска-
зуемый фильм, рассказывающий зна-
комую историю.

События ленты от Pixar происходят 
в вымышленном городе Элементал-си-
ти. Здесь элементали (существа, пред-
ставляющие стихию земли, воздуха, 
огня или воды) пытаются сосущество-
вать. Больше всего достаётся огненному 
народу: другие горожане их сторонят-
ся из-за разрушительной природы. «Го-
рячие» собираются в отдельном районе.

После просмотра трейлеров может 
показаться, что «Элементарно» — обыч-
ный ромком о противоположностях, ко-
торые влюбились. Но это мультфильм 
о сегрегации, преодолении культур-
ных конфликтов, с которыми сталки-
ваются эмигранты. Последних олице-
творяют народ огня и одна из главных 
героинь мультфильма — Эмбер (от англ. 

Ember — уголёк). Она влюбляется в водя-
ного элементаля Уэйда. Но это не роман-
тическая, а публицистическая история.

Это не было оценено публикой. Как 
подметила часть зрителей и критиков, 
которая осталась недовольна новин-
кой, «Элементарно» не предлагает новых 
идей. Например, в 2016-м вышел другой 
хит «Зверополис», который затронул 
те же темы. В «зверином» мультфильме 
тоже была тема расовых отличий, а со-
бытия разворачивались в мегаполисе.

�� КОГДА СМОТРЕТЬ В РОССИИ

Официально в отечественных кино-
театрах анимационные ленты выхо-
дить не будут. Но, как и большинство 
западных релизов, их покажут пред-
сеансовым обслуживанием, несмотря 
на слабый старт в зарубежном прокате. 
В России новинки рискуют отработать 
ещё хуже: нет ни рекламной кампании, 
ни громкого названия, как, например, 
у «Форсажа Х» или «Человека-паука». 
Пока больше сетей обещает показать 
«Элементарно», а не «Руби Гильман».

В сети кинотеатров «Алмаз Синема» 
(Москва, Казань, Тула, Ижевск, Мыти-
щи) «Элементарно» можно будет посмо-
треть с 12 июля. Лента и дата указаны 
в разделе «Скоро», но приобрести би-
лет или посмотреть точное время се-
ансов пока нельзя. В иркутском New 
Cinema новинка выйдет на день позже — 
с 13 июля. Аналогичное время указано 
в кинотеатре «Луч» (Красноярск), также 
здесь покажут «Руби Гильман», но толь-
ко 20 июля. Самые поздние показы со-
стоятся в «Космос-Премьер» в Кемеро-
во — тут «Элементарно» выйдет только 
30 июля.

Культура  |  Наука

Без долгих проводов
Учёные сделают из простой одежды компьютеры — 
они пригодятся в сферах транспорта, медицины  
и пожарной безопасности

Андрей Коршунов

Российские специалисты создали то-
копроводящие покрытия для нане-

сения на текстильные материалы. Они 
позволят создавать электронные де-
вайсы на тканевой основе. Такие гад-
жеты можно будет встроить в курт-
ку, рюкзак, палатку и другие изделия. 
Устройства будут измерять температуру, 
настраивать климат-контроль, созда-
вать защиту для отражения радиоволн 
и электромагнитных полей. В отличие 
от зарубежных аналогов, отечествен-
ная разработка не требует прокладки 
проводов внутри ткани. По словам учё-
ных, устройство уже спроектировано 
и готово для массового производства. 
Однако эксперты отмечают, что на вне-
дрение технологии в промышленность 
уйдёт не менее двух лет.

�� ЭЛЕКТРОПРОВОДКА  
НА ТКАНИ

Учёные из Российского государствен-
ного университета (РГУ) им. А.Н. Косы-
гина разработали технологию, кото-
рая может стать основой для создания 
электронных устройств на текстиль-
ной основе. В том числе умной одеж-
ды, сенсорных тканей, защитных экра-
нов и многого другого.

Технология позволяет наносить 
на текстиль плёночные покрытия 
различной толщины, с разным коли-
чеством слоёв и множеством модифи-
цирующих добавок. Многообразие ва-
риантов даёт возможность получить 
материалы с программируемыми свой-
ствами. Основной компонент покры-
тий — углеродные нанотрубки. Это 

длинные цилиндрические молекулы 
из атомов углерода, которые считают 
самым прочным материалом на Зем-
ле. Они хорошо пропускают через себя 
ток и тепло.

Воздействуя на нанокомпозиции 
потоками «холодной» плазмы, учёные 
получили материалы, устойчивые 
к механическим воздействиям, глаж-
ке утюгом и стирке.

— Благодаря высокой электропро-
водности изобретение может быть 
востребовано в самых разнообразных 
сферах. Одно из интересных направле-
ний — это нанесение на ткань электри-
ческих схем и внедрение в её структуру 
электронных компонентов. В конечном 
итоге можно создать микрокомпьюте-
ры на текстильной основе, — рассказал 
«Известиям» автор разработки, препо-
даватель кафедры «Технология художе-
ственной обработки материалов» Ин-
ститута мехатроники и робототехники 
РГУ Марк Фёдоров.

Ученый подчеркнул, что, изменяя 
компоненты исходных порошков и ре-
жимы нанесения, можно получить по-
крытия с разными свойствами. Напри-
мер, увеличив сопротивление, можно 
добиться нагрева материала при про-
хождении электрического тока. Зна-
чит, его можно использовать для соз-
дания термоодежды и обуви.

Другой пример — это сенсорные по-
крытия, которые будут улавливать ми-
кродвижения и измерять пульс, глуби-
ну дыхания, активность мышц и другие 
параметры. Они станут помощниками 
при наблюдении за состоянием здоро-
вья человека. Сенсорные материалы 
в мебельной обшивке, шторах, портье-
рах и прочих отделочных материалах 
предупредят о пожарах и других ава-
рийных ситуациях.

В транспорте умные ткани в каче-
стве накидок на сиденья могут реа-
гировать на присутствие пассажиров 
и инициировать режимы комфорта — 
изменять температуру и влажность 
в салоне.

— Одно из важных направлений — 
это применение умных тканей в воен-
ной сфере. Например, можно создать 
защиту от радиочастотного излуче-
ния и электромагнитных полей. Та-
кими экранирующими покрытиями 
можно обезопасить штаб или зама-
скировать военную технику, — уточ-
нил Марк Фёдоров.

Он также отметил простор для 
сенсорных покрытий в VR-индустрии. 

В частности, умный материал, нане-
сённый на одежду, сможет передавать 
виртуальные эффекты на тело чело-
века, усиливая реализм игры. В робо-
тотехнике подобный эффект поможет 
оператору, управляющему манипуля-
тором, «почувствовать» усилия, кото-
рые прикладывает механическая рука 
для захвата предмета.

�� «ОГНЕННАЯ» ВОДА

Помимо порошков учёный разработал 
устройство для нанесения покрытий 
на текстильные поверхности. Это пор-
тативный прибор, который генерирует 
«холодную» плазму — частично иони-
зированный раскалённый газ.

— При выходе из устройства тем-
пература плазмы составляет 8000 °C, 
но к моменту взаимодействия с на-
нокомпозицией (в 3 см от сопла) она 
остывает до 300–400 °C. В этой об-
ласти порошок плавится и в жидком 
виде оседает на ткань. Его температу-
ра в момент касания ткани составля-
ет  180–200 °C. Поэтому ткань не горит 
и не плавится, — сказал Марк Фёдоров.

Изобретатель пояснил, что пре-
имущество метода состоит в том, что 
прибор компактный и способен рабо-
тать в полевых условиях. Им можно 
даже обрабатывать вещи, не снимая 
с человека.

При этом, в отличие от зарубежных 
аналогов, разработка не требует про-
кладки проводов внутри материала. 
Вместе с тем технология позволяет на-
носить покрытия как широкой линией, 
так и нитеподобной полосой. Это так-
же создаёт большое разнообразие для 
применений.

Учёный отметил, что устройство 
уже спроектировано и готово для мас-
сового внедрения. В частности, в из-
делии предусмотрены сменные блоки 
для порошковых композиций, кото-
рые, подобно картриджам, заменяют 
по мере расходования.

�� МИР БУДУЩЕГО

Специалисты подтвердили, что ана-
логов технологии сейчас нет ни в Рос-
сии, ни в мире.

— Патентный анализ показал чисто-
ту изобретения, — рассказал «Извес-
тиям» доцент Высшей школы сервиса 
Российского государственного уни-
верситета туризма и сервиса (РГУТиС) 
Вячеслав Иванов.

Эксперт отметил, что известно че-
тыре метода нанесения углеродных 
нанотрубок. Это химическое осаж-
дение, покрытие электрофильтрами, 
нанесение в виде пасты и плазмен-
ное покрывание в вакуумных каме-
рах. При этом технология, предложен-
ная Марком Фёдоровым, отличается 
простотой, не требует дорогостоя-
щего оборудования и обеспечивает 
качественный результат, устойчиво 
закрепляя покрытие на ткани. Оно 
наносится равномерно и с заданной 
плотностью.

По словам Вячеслава Иванова, про-
мышленным предприятиям для вне-
дрения технологии нужны готовые 
решения. На их подготовку уйдёт 
не менее двух лет. Тем не менее после 
получения автором патента в РГУТиС 
будет запущено опытное производ-
ство инновационной продукции на ос-
нове разработки.

— Учёными Косыгинского универси-
тета создан огромный задел. Их изо-
бретение может изменить наше пред-
ставление о свойствах многих вещей 
и приблизит к нам мир будущего, — 
рассказала доцент кафедры компью-
терного дизайна Российского техноло-
гического университета Юлия Бойко.

Она считает, что можно визуализи-
ровать огромное количество возмож-
ных применений. Например, техноло-
гии управления свойствами одежды 
или создания дисплеев на текстиль-
ной основе.

В настоящее время изобретатели 
продолжают экспериментировать с со-
ставами нанокомпозиций и изучают 
свойства покрытий, полученных при 
разных режимах нанесения.

КНИЖНЫЙ ОБЗОР

Прибор для нанесения 
токопроводящих полос  
уже готов для массового 
внедрения
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Лондонский в дождь
Уимблдонский турнир портит непогода

Сергей Подушкин

С тарт Уимблдонского теннисно-
го турнира получился, мягко го-

воря, смазанным. Уже в первый день 
из-за дождей удалось довести до конца 
отнюдь не все запланированные матчи, 
а во второй и вовсе повезло в основном 
только тем счастливчикам, которые 
играли под крышей на двух главных 
кортах. Тем не менее несколько росси-
ян уже успели пройти во второй круг, где 
нас ждёт многообещающее дерби Ан-
дрея Рублёва и Аслана Карацева.

�� ПОД ОДНОЙ КРЫШЕЙ

Знаменитая лондонская погода 
на протяжении многих десятилетий 
не позволяла организаторам травяно
го «Большого шлема» расслабляться. 
Ведь на траве в непогоду, как извест
но, играть куда сложнее, чем на грун
те. На земляном покрытии лёгкий 
дождик совершенно не становится по
мехой, порой матчи проходят даже при 
осадках средней интенсивности. А вот 
траву любой дождевой заряд, даже са
мый небольшой, почти мгновенно де
лает скользкой. А значит, чрезвычай
но опасной для теннисистов. Поэтому 
матчи в непогоду прекращаются по
чти мгновенно.

Естественно, многочисленные 
встречи, а порой и целые турнирные 
дни регулярно переносились, что при
водило к настоящей анархии — для 
игроков, зрителей, телевидения. Си
туация чуть улучшилась со строитель
ством раздвижной крыши над Цен
тральным кортом. Всепогодной арена 
стала с 2009 года, что позволило про
водить матчи не только под дождём, 
но и поздно ночью, при искусствен
ном освещении. В 2019м был серьёз
но модернизирован и оснащён крышей 
и Корт № 1.

Таким образом, сразу две арены 
теперь совершенно не зависят от ка
призов уимблдонской погоды. Но дело 
в том, что суммарно на них можно про
водить максимум 10–12 матчей в день. 
То есть решающие игры второй недели 
во взрослых разрядах теперь вне опас
ности — эти матчи состоятся в любую 
погоду. Но вот дожди в первую неде
лю, особенно на старте, в понедельник
вторник, чрезвычайно чувствительны 
для организаторов. Что и неудивитель
но — ведь в эти два дня запланирова
ны по 64 (32 у мужчин и 32 у женщин) 
встречи одиночного разряда первого 
круга.

Увы, в этот раз дожди обрушились 
на Уимблдон как раз 3–4 июля. И если 
в понедельник большинство стар
товых игр всё же удалось провести, 
то во вторник всё для теннисистов по
лучилось значительно печальнее. Уже 
в середине дня было объявлено о пере
носе на среду большинства игр, в том 
числе третьей ракетки мира Даниила 
Медведева и восходящей звёздочки 
Мирры Андреевой, изначально запла
нированных последними запусками.

�� ПЕРВЫЕ ПОБЕДЫ РОССИЯН

Зато с побед стартовали Рублёв с Кара
цевым, а также первая и вторая ракетки 
России у женщин Дарья Касаткина и Ве
роника Кудерметова. Рублёв чуть боль
ше недели назад дошёл до финала в Гал
ле, а накануне Уимблдона выиграл два 
выставочных матча в Лондоне. Россия
нин победил итальянца Лоренцо Музет
ти и канадца Феликса ОжеАльяссима, 
но всё равно жаловался на траву, пред
лагая её както замедлить.

И на старте Уимблдона Андрею 
действительно было непросто — ав
стралиец Макс Перселл, выиграв
ший прошлогодний Уимблдон в паре 
с соотечественником Мэттью Эбде
ном, вёл во втором сете 5:2, однако из
влечь из этого ничего не сумел. Ан
дрей вовремя заиграл на топуровне, 
взяв 19 розыгрышей подряд. Это по
могло ему выбраться из почти безна
дёжной ситуации во второй партии, 
а заодно и деморализовать оппонен
та — 6:3, 7:5, 6:4. Пока его высшее дости
жение на Уимблдоне — выход в четвёр
тый круг в 2021м.

Чтобы получить шанс превзойти 
персональное достижение, Рублёву 
надо справиться с Карацевым. Того 
дождь задел по касательной — Ас
лан в игре с французом Лукой ван 
Ашем в четвёртой партии подавал 
на матч, однако при 40:40 игру прерва
ли изза осадков. Тем не менее пауза 
не выбила россиянина из колеи, и по
сле возобновления встречи ему хвати
ло двух розыгрышей для победы.

Можно также отметить бойцов
ские качества Кудерметовой, которая 
в первом сете с эстонкой Кайей Канепи 
отыграла двойной сетбол. Увы, были 
и потери — поражения Людмилы Сам
соновой и Камиллы Рахимовой. При
чём Камилла в решающем сете игры 
с испанкой Кристиной Бушкэ не реа
лизовала на супертайбрейке четвер
ной матчбол.

Добавим, что Кудерметову, Самсо
нову и Рублёва после встреч спраши
вали об отношениях с украинцами. 
Россияне старались отвечать макси
мально корректно. «У меня нет с укра
инками никаких проблем. Я всегда 
улыбаюсь и здороваюсь», — в частно
сти, заявила Самсонова.

Россияне с украинцами на ны
нешнем Уимблдоне непосредствен
но на корте пока не встречались, зато 
43летняя пятикратная чемпионка 
Уимбл дона американка Винус Уильямс 
не обошлась без скандала в игре с Эли
ной Свитолиной с Украины. По ходу 
встречи Винус неудачно упала и повре
дило колено, а в концовке обиделась 
изза спорного решения на матчболе 
соперницы, отказавшись пожимать су
дье на вышке руку.

Большие перемены
Толчинский перешёл в СКА, Яшкин в «Ак Барс», а Береглазов в «Локомотив»

Артур Хайруллин 

М ежсезонье КХЛ получается горячим. 
Сначала все долго гадали, в какой 

клуб перейдёт Сергей Толчинский, затем 
в СМИ возникли различные варианты бу-
дущего Дмитрия Яшкина, а теперь непо-
нятно, где будет играть демобилизовав-
шийся из воинской части Иван Федотов. 
«Известия» рассказывают о главных пе-
реходах в лиге и о том, как изменились 
её фавориты.

Очередная неудача СКА в плейофф 
против ЦСКА привела к большим пере
менам в составе команды Романа Ро
тенберга. В следующем сезоне в клубе 
не будет Дамира Жафярова, Никиты Гу
сева, Дмитрия Яшкина и ещё несколь
ких ключевых игроков предыдущего 
состава. Армейцы существенно омоло
дили команду, подписав несколько мо
лодых хоккеистов, уже успевших про
явить себя в КХЛ.

Нападающий Арсений Грицюк 
к 22 годам стал серебряным призёром 
Олимпиады2022 и одним из лидеров 
«Авангарда». Переговоры с омским клу
бом зашли в тупик, в итоге Грицюка об
меняли в СКА. Там он воссоединится 
с Сергеем Толчинским, который проде
лал в это межсезонье аналогичный путь. 
Ещё одним важным усилением атаки 
должен стать канадский нападающий 
Брендан Лайпсик, который ярко выгля
дел в «Магнитке».

Основным вратарём СКА будет швед 
Юхан Маттсон, выступавший в прош
лом сезоне за «Автомобилист». А за
щитную линию усилили двукратный 
обладатель Кубка Гагарина в составе 
ЦСКА Артём Сергеев, уже поигравший 
за питерских армейцев Артём Земченок, 
а также Максим Федотов из «Торпедо». 
«СЭ» писал, что за 21летнего защитника 
и его брата Илью СКА заплатил 110 млн 
рублей, так что ожидания от Максима 
большие.

Отдельно стоит отметить белорус
ское направление селекции клуба. К за
щитнику Степану Фальковскому и на
падающему Никите Комарову весной 
прибавились защитник Сергей Сапе
го и нападающий Владимир Алистров, 
приглянувшиеся Ротенбергу в серии 
первого раунда плейофф в составе 
минского «Динамо».

Состав «Ак Барса» не нуждался 
в больших изменениях: звёздная коман
да нашла баланс после прихода на пост 
главного тренера Зинэтулы Билялет
динова и остановилась в одной побе
де от Кубка Гагарина, а у большинства 
игроков были действующие контракты 

на сезон2023/24. Тем не менее казанцы 
смогли существенно усилиться.

Значительной потерей можно на
звать только отъезд Дмитрия Воронко
ва в «Коламбус», а вот подписание луч
шего бомбардира прошлой «регулярки» 
Дмитрия Яшкина — пожалуй, самый 
громкий трансфер межсезонья. Помимо 
Яшкина из СКА в «Ак Барс» перешёл Да
мир Жафяров — один из самых технич
ных нападающих лиги. Не менее важно, 
что новый контракт с клубом подписал 
Билялетдинов — кажется, на Востоке 
конкурентов у «Ак Барса» не будет.

Если выбрать в КХЛ одну коман
ду, которая стала слабее в межсезо
нье больше остальных, то это, конечно, 
«Авангард». Два года назад клуб выи
грывал Кубок Гагарина, а сейчас в чем
пионские амбиции омичей совсем 
не верится. Тем более что покинул свой 
пост председатель совета директоров 
Александр Крылов, с которым связаны 
последние успехи клуба.

По ходу прошлого сезона ушёл и ге
неральный менеджер Алексей Волков, 
чьи обязанности перешли к Рашиду Ха
бибулину. Он успешно завалил перего
воры с ключевыми игроками — в ито
ге в межсезонье команду покинули 
защитник Береглазов, нападающие 
Толчинский, Грицюк и Ткачёв. Шансы 
подписать последнего ещё есть, но сам 
игрок склоняется к продолжению ка
рьеры в Северной Америке.

Главное приобретение омичей — чех 
Либор Шулак, который в «Адмирале» за
служил репутацию одного из лучших 
атакующих защитников КХЛ. А вот 
в атаке равноценную замену ушедшим 

лидерам найти не получилось: Игорь Ге
раськин, Кирилл Панюков, Валентин 
Пьянов и Игорь Мартынов — такого уси
ления явно недостаточно.

Для нынешнего «Авангарда» второй 
раунд плейофф выглядит пределом. Да, 
есть неплохой вратарь, крепкая по име
нам оборона, но омичи потеряли куда 
больше конкурентов. А ведь со второ
го раунда начинается перекрёстный 
плейофф. И предполагаемая первая 
четвёрка Западной конференции вы
глядит очень солидно.

В отличие от конкурентов, всё спо
койно в ЦСКА. Армейцы потеряли лишь 
вратаря Адама Рейдеборна и защитни
ка Артёма Сергеева, сохранив 90 про
центов чемпионского состава. Заменой 
Рейдеборну должен был стать вернув
шийся из армии Иван Федотов, но НХЛ 
заявила, что контракт вратаря с «Фи
ладельфией» попрежнему в силе. Как 
ЦСКА будет решать вратарский во
прос, пока непонятно — в клубе навер
няка ещё надеются, что Федотов будет 
играть за армейцев.

Не слишком активен на транс
ферном рынке и «Локо». Удивитель
но, но команда, в которой и так хвата
ло классных защитников, усилилась 
именно игроками этого амплуа. Словак 
Мартин Гернат и Алексей Береглазов 
должны сделать оборону ярославцев 
ещё сильнее. А вот в нападении един
ственное пополнение — вернувшийся 
из аренды в «Амуре» Ярослав Лихачёв. 
Вся надежда на прогресс собственных 
воспитанников, которые составляют 
большую часть атакующей линии «Ло
комотива».

Андрей Рублёв начал турнир 
с победы над австралийцем 

Максом Перселлом
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«Звезда» сошлась
«Зенит» проиграл краснобелым в Петербурге

Алексей Фомин 

Л учшая команда чемпионата Рос-
сии по футболу последних пяти 

лет петербургский «Зенит» продол-
жает подготовку к предстоящему 
сезону РПЛ. В рамках выставоч-

ного турнира «Кубок PARI Пре-
мьер» подопечные Сергея Се-
мака проиграли белградской 
«Црвене Звезде» со счётом 1:2. 
В выходные сине-бело-голу-

бые встретятся со стамбуль-
ским «Фенербахче». В первом 

матче турнира они одержали 
волевую победу над бакинским 

«Нефтчи».

�� СНОВА АЖИОТАЖ

В СанктПетербурге неплохо уда
лось заполнить паузу между сезо
нами. Соскучившиеся по любимой 
команде зрители обеспечили хо
рошую посещаемость матчей «Куб
ка PARI Премьер», если учитывать 
их неофициальный статус, а также 
фактор летних отпусков. На встре
чу с «Нефтчи» пришли больше 15 тыс. 
зрителей. Ещё больше людей запол
нило «Газпром Арену» на вторнич
ной игре со «Звездой» — почти 18 тыс.

В отличие от большинства других 
клубов, «Зенит» не стал закрывать
ся от публики. Московские команды, 
например, первые контрольные мат
чи нынешнего лета провели в закры
том режиме — на базах, не допустив 
туда ни болельщиков, ни журнали
стов. Исключением стал лишь ЦСКА, 
который сыграл на домашней «ВЭБ 
Арене» с нижнекамским «Нефтехи
миком» (4:0) в тот же день, когда «Зе
нит» встречался с «Црвеной Звездой».

«Динамо» параллельно, закрыв
шись от всех, обыграло «СКАХаба
ровск» (2:1). На прошлой неделе «Ло
комотив» в аналогичной атмосфере 
разошёлся миром с омским «Ирты
шом» (1:1) и победил астраханский 
«Волгарь» (4:2). «Спартак» в среду бу
дет играть в «Лужниках» с «Торпедо» 
без посторонних наблюдателей. Как 
и в выходные против «Акрона».

Во второй половине недели все 
эти клубы уже будут пропускать зри
телей на свои матчи. Но «Зенит» стал 
это делать с первой же игры. Встре
ча с «Црвеной Звездой» выдалась 
особой по атмосфере. Приехал вну
шительный десант сербских фана
тов, которые очень громко поддер
живали свою команду. Поклонники 
«Зенита» выразили солидарность 
в отношении гостей с Балкан, про
скандировав: «Косово je Србиja».

�� ЭКСПЕРИМЕНТЫ  
С СОСТАВАМИ

Большим разочарованием для рос
сийских болельщиков стало отсут
ствие на игре нашего соотечествен
ника, полузащитника «Црвены» 
Егора Пруцева. Младший брат хав
бека «Спартака» Данила Пруцева 
играет в Сербии с прошлого года, 
но изза небольшой травмы не смог 
прилететь в Питер.

Зато в составе белградской коман
ды играл габонец Гелор Канга — в се
редине 2010х годов успешно высту
павший в РПЛ за «Ростов», с которым 
выиграл Кубок России2014 и серебро 
чемпионата России2016. Даже зени
товские болельщики его встретили 
аплодисментами. Кроме того, на за
мены вышли Милан Родич, в 2013–

2015  годах игравший за «Зенит», 
но не сумевший закрепиться в соста
ве, и Урош Спаич, известный по вы
ступлениям за «Краснодар».

У хозяев в старте вышел 19летний 
дебютант Дмитрий Васильев. Кроме 
того, Сергей Семак снова дал с пер
вых минут сыграть бразильскому но
вичку Эдуардо Кейросу. В остальном 
по сравнению с игрой с «Нефтчи» со
став значительно обновился. И опять 
в перерыве и по ходу тайма тренер
ский штаб «Зенита» произвёл мно
жество замен.

Игра выдалась достаточно жёст
кой. За первый тайм арбитр Алексей 
Амелин был вынужден показать че
тыре жёлтые карточки — три из них 
игрокам питерского клуба. Сине
белоголубые создали несколько 
опасных моментов, когда могли за
бить, но по итогам едва ли не первой 
опасной атаки счёт открыла «Црве
на Звезда» — мяч оказался на счету 
Мирко Иванича. Это случилось не
задолго до перерыва.

Но в середине второго тайма хо
зяева сравняли за счёт удачной игры 
новичков — Кейрос забил с передачи 
Васильева. И все же победу одержали 
краснобелые сербы: на 88й мину
те Крассо был точен с пенальти — 1:2.

Завершит выступление в «Кубке 
PARI Премьер» «Зенит» 9 июля мат
чем с «Фенербахче». Сутками ранее 
сыграют «Црвена Звезда» и «Нефтчи». 
12 июля «Фенер» встретится со «Звез
дой», а три дня спустя — с «Нефтчи». 
«Зенит» начнёт сезон 15 июля матчем 
за Суперкубок России против ЦСКА, 
а примерно через неделю после это
го проведёт первую игру в новом ро
зыгрыше чемпионата страны — на вы
езде с «Пари Нижним Новгородом».
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